
Форум собрал представите-
лей бизнеса и государствен-
ных компаний различного 
уровня: от крупнейших отече-
ственных холдингов до стар-
тапов. Тема вторичного сырья 
и переработки отходов каса-
ется как рядовых граждан, от-
ветственностью которых яв-
ляется сортировка мусора, так 
и производителей, стараю-
щихся выстроить на своих 
предприятиях эффективные 
и экологичные модели.
Для Москвы вопрос обраще-
ния с отходами приобретает 
все большую актуальность. 
С этого года столица перешла 
на раздельный сбор мусора.
— В этом году произошло 
очень важное событие, уни-
кальное для страны. За полго-
да была сформирована вся ин-
фраструктура, чтобы обеспе-

чить в шаговой доступности 
для каждого жителя раздель-
ный сбор мусора, — рассказа-
ла заместитель генерального 
директора группы «ЭкоЛайн» 
Елена Вишнякова. — Мы ра-
ботаем в четырех округа Мо-
сквы, сортируем 25 фракций 
и передаем их на переработку.
Так, переработанный пластик 
потенциально можно исполь-
зовать на любом этапе созда-
ния продукции. 
— Еще каких-то пять лет на-
зад никто не думал о том, что 
происходит после того, как 
пластиковое изделие завер-
шило жизненный цикл, — 
рассказал директор по устой-
чивому развитию компании 
«СИБУР» Максим Ремчу-
ков. — Сейчас тренд следую-
щий: пластик собирается, со-
ртируется, подготавливается 
к переработке и возвращается 
в цикл.
Встраивание вторичного сы-
рья в процесс производства — 
это элемент так называемой 
замкнутой циклической эко-
номики, промышленной си-
стемы. На место понятия «ко-
нец срока эксплуатации» при-
ходит восстановление и ис-
пользование возобновляемых 
источников энергии.
Для столицы сегодня растет 
актуальность вопроса обра-
щения с еще одним видом от-
ходов. Речь о крупных хими-
ческих источниках тока, 
а если конкретнее — о батаре-
ях электробусов.
— Накопители энергии — это 
отходы второго класса опас-
ности, либо с ними будет об-
ращаться федеральный эколо-
гический оператор, который 
создан в контуре госкорпора-
ции «Росатом», либо эти отхо-
ды будут возвращаться на 
предприятия производителя, 
который должен будет их ути-
лизировать, — объяснила ди-
ректор по развитию АО «Рус-
атом Гринвэй» Екатерина Де-
мичева.
Инфраструктура для обраще-
ния с такими отходами созда-
ется в рамках национального 
проекта «Экология». Плани-
руется, что к моменту, когда 
батареи электробусов отслу-
жат свое, уже будут возмож-
ности для их правильной ути-
лизации.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера на форуме 
«Обращение 
с отходами» 
представители 
бизнеса обсуди-
ли пути созда-
ния экономики 
замкнутого цик-
ла и перспекти-
вы развития 
переработки 
отходов.

День города пройдет
без масштабных гуляний
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) провел 
заседание президиума 
столичного правительства, 
на котором был принят ряд 
важных решений. 

Сергей Собянин утвердил дату 
проведения Дня города — 
в этом году он пройдет в пер-
вые выходные сентября, 
5 и 6-го числа. 
— В связи с продолжающей-
ся пандемией новой корона-
вирусной инфекции мас-
штабные народные гулянья, 
включая фестиваль на Твер-
ской улице, в 2020 году про-
водиться не будут, — уточ-
нили в пресс-службе мэрии 
Москвы. 
При этом основные празднич-
ные мероприятия пройдут 
в парках, на районных фести-
вальных площадках и в учреж-
дениях культуры, а главной те-

мой праздника станет «Музей-
ная Москва». Горожане смогут 
по предварительной записи 
бесплатно посетить культур-
ные учреждения столицы. 
Глава города также включил 
в программу реновации еще 
17 стартовых площадок, на ко-
торых планируется построить 
многоквартирные дома для 
переселения. Они расположе-
ны в 11 районах Москвы.

— Строительство домов на 
новых стартовых площадках 
позволит расселить 62 пяти-
этажки с 4,5 тысячи квартир 
и предоставить комфортное 
жилье 11,3 тысячи москви-
чей, — подчеркнули в пресс-
службе столичной мэрии. 
Теперь в программу ренова-
ции включены уже 464 стар-
товые площадки.
Кроме того, по итогам заседа-
ния президиума мэр Москвы 
принял решение о выдаче сер-
тификатов на 30 тысяч рублей 
взамен неиспользованных пу-
тевок на детский отдых. 
Помимо этого, неиспользо-
ванные путевки на детский 
отдых можно будет перенести 
на 2021 год.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Пандемия 
как способ наживы
В Банке России предупреди-
ли о новых мошеннических 
схемах, возникших на фоне 
пандемии коронавирусной 
инфекции. Злоумышленники 
выманивают деньги 
под предлогом инвестиций 
в разработку вакцины.

Директор департамента про-
тиводействия недобросовест-
ным практикам Центробанка 
Валерий Лях рассказал, что за 
время пандемии регулятор за-
фиксировал несколько рас-
пространенных мошенниче-
ских схем.
— Было несколько схем на 
фоне карантина, связанных 
с предложениями вложиться 
в производство масок, перча-
ток либо закупки масок и пер-
чаток в иностранных государ-
ствах и перепродажа здесь, — 
пояснил журналистам Вале-
рий Лях. — Также было не-

сколько предложений, свя-
занных с вложениями в разра-
ботку вакцины.
По словам представителя ре-
гулятора, это больше было по-
хоже на прощупывание рын-
ка. Причем мошенники рас-
считывали не только на рос-
сиян, но и на жителей Содру-
жества независимых госу-
дарств и других стран мира.
Кроме того, представителям 
Центрального банка удалось 
отследить схемы, в которых 
эксплуатировалась неста-
бильность цен на финансовых 
рынках.
— Было несколько проектов, 
которые предлагали вложе-
ния в драгоценные металлы, 
тот актив, который показывал 
высокую волатильность на 
фоне роста, а не на фоне паде-
ния, — отметил Валерий Лях.
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
k.vasilev@vm.ru

Вчера проект «Активный гражданин» запустил голосование по новым туристическим 
маршрутам, отобранным в ходе городского конкурса «Стань гидом своего района». 
Эти экскурсии будут доступны горожанам уже осенью.
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Красно-белый тупик
К Белоруссии сегодня приковано все-
общее внимание. В братской респуб-
лике происходят исторические про-
цессы: оппозиция не признает итоги 
выборов, один за другим выходят на за-
бастовку заводы-гиганты, в Минске 
и других городах собираются много-
тысячные акции протеста. Александра 
Лукашенко поддерживают Россия, 
Китай и консервативная часть бело-
русского общества. На странице «Клуб 
политологов» разбираемся с тем, что 
ждет страну дальше, можно ли избе-

жать катастрофы и готова 
ли Москва вмешаться.  ➔ СТР. 5

Биржевой индекс

+21°C
Ветер 1–2 м/с Давление 746 мм

Центр  +21

Бутово  +21

Внуково  +21

Жулебино  +21

Зеленоград  +20

Измайлово  +21

Кожухово  +21

Кузьминки  +21

Кунцево  +21

Лефортово  +21

Останкино  +21

Отрадное  +21

Печатники  +21

Тушино  +21

Троицк  +20

Хамовники  +21

Чертаново  +21

Шелепиха  +21

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

73,43

87,34

+0,46

+0,87

$
€

73,22

87,33

−0,52

−0,17

ММВБ 3056,02

РТС 1316,01

Brent 45,16

DJIA 27761,57

Nasdaq 11160,10

FTSE 6076,18

валютапогода

ПЕРСПЕКТИВЫ РОССИЙСКОГО КИНЕМАТОГРАФА ➔ СТР. 7

тенденции

Полезная переработка
Применение вторичного сырья для производства продукции 
позволяет улучшать экологию и способствует развитию экономики

Ежедневный деловой выпуск

бизнес

Антикризисное меню. Власти 
Москвы запустили программу 
поддержки столичного рынка
общественного питания  ➔ СТР. 2

безопасность

Наука под защитой. Городские 
службы провели масштабные 
учения в инновационном центре 
«Сколково»  ➔ СТР. 3

общество

Эпоха цифры. Эксперты «ВМ» 
разбирают плюсы и минусы 
стремительной информатизации 
жизни  ➔ СТР. 6

ЧЕЛОВЕК ЗАПИСАЛИСЬ НА ЗАНЯТИЯ 
НА СВЕЖЕМ ВОЗДУХЕ В РАМКАХ ПРОЕКТА 
МОСКОВСКОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ, СООБЩИЛА 
ЗАММЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ СОЦИ
АЛЬНОГО РАЗВИТИЯ АНАСТАСИЯ РАКОВА.

ЦИФРА ДНЯ

23 000

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
МОСКВЫ

Сегодня на территории Мо-
сквы существует почти 1,5 ты-
сячи компаний в сфере малого
и среднего бизнеса, которые 
работают с отходами на раз-
ных этапах: сбор, сортировка, 
утилизация, переработка, 
обезвреживание, захороне-
ние, а также популяризация 
раздельного сбора. Не обхо-
дится и без ИТ-решений,
в особенности это касается 
транспортировки отходов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 11:41 На выставке форума «Обращение с отходами» представлена продукция из вторсырья. Гендиректор одной из компаний 
Катерина Березина показывает стакан опилок и продукт их переработки — вилку

Отечественное 
кино возвращается

Кинематограф и производство аудио-
визуального продукта — это одна из 
самых пораженных от коронавирус-
ной инфекции сфер. 
Во-первых, во время разгара пандемии 
никто не снимал кино. Во-вторых, все 
компании пропустили летний, важ-
ный для проката сезон. В-третьих, 
большинство проектов, которые нахо-
дились в предзапуске, пришлось отло-
жить из-за ограничений. Это автома-

тически отбросило большинство проектов примерно на 
год, если не больше. Ну и давайте честно скажем, что 
с 1 августа возобновился прокат, но зрители неохотно идут 
в кинотеатры. Если в Москве в первую неделю в залы вер-
нулись от 10 до 15 процентов зрителей, то по стране дан-
ные не доходят и до трех процентов. Это, безусловно, мож-
но назвать катастрофой для такого 
вида досуга и развлечения, как кино. 
Проблема заключается не в том, что 
люди боятся возвращаться в кинозалы 
из-за угрозы коронавируса, а в том, 
что студии пытаются высчитать мо-
мент, когда люди гарантированно 
пойдут на фильмы, и откладывают 
дату релиза. Но ведь зрители хотят не 
только поесть попкорна, но и посмо-
треть по-настоящему интересные ре-
лизы, которых в августе недостаточно. 
Мы должны помочь нашему кинема-
тографу из общей к нему любви. В на-
чале нулевых именно телевизор сде-
лал так, чтобы российское кино вос-
пряло. Сейчас та же задача. Хочется надеяться, что и руко-
водители регионов, где кинотеатры еще закрыты, пере-
смотрят ситуацию и увидят, что они не опасны, и жителям 
нужны позитивные эмоции, которые дарит просмотр 
фильмов. А сети, которые планируют возобновить рабо-
ту с сентября, сдвинут сроки и откроются раньше. 
Фильм «Вратарь галактики», который является блокба-
стером, может стать отличным мощным первым вариан-
том для широкого показа. Это семейное кино с хорошей 
компьютерной графикой. Нам нужен русский продукт, 
который заставит людей вернуться в кинотеатры. Поэто-
му, если жители хотят иметь возможность смотреть инте-
ресные фильмы, им нужно вспомнить, что они любили хо-
дить в кино, и поддержать индустрию. 

Первый после пандемии российский блокбастер 
готовится к выходу в прокат. О съемках, проблемах 
киноиндустрии и ее восстановлении рассказал 
гендиректор Первого канала Константин Эрнст. 

первый 
микрофон

КОНСТАНТИН 
ЭРНСТ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
ПЕРВОГО КАНАЛА, 
ПРОДЮСЕР

МЭР ПОСЕТИЛ МЕДИЦИНСКИЙ 
КЛАСТЕР В СКОЛКОВЕ ➔ СТР. 2
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Рестораторам подскажут идеи для выхода 
из кризиса после пандемии
Вчера в Москве запустили 
акселератор ресторанного 
бизнеса — программу под-
держки столичного рынка 
общественного питания.

Заявки на включение в про-
грамму подали более 
100 предпринимателей, за-
нятых в сфере общепита, 
50 из них по итогам отбора 
примут участие в основной 
ее части.
— Опытные эксперты по раз-
витию помогут участникам 
определить ключевые на-
правления деятельности, оп-
тимизировать бизнес-про-
цессы и прокачать личные 
и профессиональные навы-
ки. Для этого спикерами бу-
дут задействованы нестан-
дартные подходы и инстру-
менты продвижения, — рас-
сказала начальник отдела об-
разовательных программ 
ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
Екатерина Ординова.
По ее словам, предпринима-
тели, которые добьются луч-
ших результатов, представят 
свою историю успеха на ито-
говом «выпускном» акселе-
ратора — демодне.
— В этом году акселерацион-
ную программу продлили на 
месяц, а значит, интересных 
проектов и задач будет еще 
больше, — добавила Екате-
рина Ординова.
Кроме того, по словам орга-
низаторов, сегодня как ни-
когда важно услышать мне-
ние представителей отрасли, 
одной из наиболее постра-
давших из-за пандемии коро-
навируса.
— Мы столкнулись с пробле-
мами, до этого нам незнако-
мыми. Поэтому мы здесь, — 

рассказал представитель 
сети семейных кафе, работа-
ющих в Москве и Подмоско-
вье, Егор Емельчев.
По его словам, чтобы спра-
виться с этими проблемами, 
сегодня необходимо прини-
мать более системные реше-
ния, а ключевым фактором 
успеха становятся знания. 
При этом, несмотря на все 
сложности, которые принес-
ла с собой пандемия, отрасль 
пытается искать плюсы. 
— В первую очередь она здо-
рово нас отрезвила и застави-
ла по-новому взглянуть на 
саму модель ведения бизне-
са, — добавил Емельчев.
Например, как отметил ре-
сторатор, сегодня сокраща-

ются сторонние расходы — 
оплата посреднических ус-
луг, не связанных с основной 
деятельностью продажи 
и прочее. Важную роль в вы-
живании отрасли также сы-
грали и меры поддержки сто-
личного правительства.
— Мы, как и многие предста-
вители ресторанного бизне-
са, получили льготные креди-
ты, которые помогли в том 
числе сохранить рабочие ме-
ста, — пояснил Емельчев.
Напомним, ранее, 4 августа, 
стартовал акселератор сферы 
услуг для представителей ту-
ризма, креативных инду-
стрий и моды.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Объявлены 
финалисты 
конкурса
Вчера столичный Департа-
мент труда и социальной за-
щиты населения объявил 
финалистов конкурса на пре-
доставление помещений 
от правительства Москвы 
для некоммерческих орга-
низаций (НКО).

В общей сложности на кон-
курс было подано 149 заявок, 
из них первичный отбор 
прошли 138 организаций. 
— Абсолютное большинство 
заявок поступило от неком-
мерческих организаций, ко-
торые ведут работу с людьми 
с инвалидностью и ограни-
ченными возможностями здо-
ровья, — рассказали в депар-
таменте. — Таких заявок 
70 процентов, из них 26 про-
центов — НКО, чья деятель-
ность направлена на помощь 
в трудоустройстве людей с ин-
валидностью.
Еще 21 процент заявок посту-
пил от организаций, которые 
работают с людьми и семья-
ми в кризисных ситуациях, 
9 процентов НКО помогают 
детям-сиротам и приемным 
семьям. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

АНДРЕЙ ЖЕЛЕЗНЯКОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР
ГБУ МАЛЫЙ БИЗНЕС МОСКВЫ
В это непростое для всей ре-
сторанной отрасли время ее 
представителям важно знать, 
что они не остаются без под-
держки, без помощи от горо-
да. Столица готова помогать 
и помогает предпринимате-
лям справиться с теми по-
следствиями кризиса, кото-
рые все без исключения ощу-
щают. В том числе благодаря 
этой программе. Мощный со-
став экспертов обеспечит ее 
участников всеми необходи-
мыми знаниями и поможет 
выйти на новый уровень.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Всего город предоставит 
50 помещений, которые 
располагаются во всех 
районах Москвы. Из них 
17 можно использовать 
для работы ремесленных 
мастерских и творческих 
студий, а другие 33 — 
дляоказания самых раз-
ных социальных услуг мо-
сквичам. Победителей 
объявят 23 сентября.

справка

Вчера 10:19 Представитель сети семейных кафе Егор Емельчев стал участником акселератора 
ресторанного бизнеса. Впереди — три месяца интенсивного обучения

Частные галереи и аукционы 
смогут получить поддержку

Санкт-Петербург перенимает 
систему оплаты транспорта

Вчера заместитель мэра 
 Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) сообщила, что сто-
личные власти расширили 
перечень компаний, которые 
могут получить субсидии 
от города.

В перечень компаний, кото-
рые могут претендовать на 
компенсацию за-
трат на участие 
в выставках и про-
движение продук-
ции через торго-
вые интернет-пло-
щадки, добавлены 
частные галереи 
и арт-аукционы. 
— Город поддер-
жал инициативу бизнеса, ра-
ботающего в этой сфере. Те-
перь на субсидии могут рас-
считывать еще более 200 ор-
ганизаций и индивидуальных 
предпринимателей, — отме-
тила она. 
Эти компании теперь могут 
получить поддержку на сумму 
до 700 тысяч рублей. Субси-
дия на участие в конгрессно-
выставочной деятельности 

позволяет возместить затра-
ты на регистрационный 
взнос, создание стенда или 
аренду выставочной площади 
для мероприятий, которые 
проходили с 1 января 2019 го-
да. Получить компенсацию 
можно за выставки, включен-
ные в утвержденный пере-
чень или обладающие знаком 

Всемирной ассо-
циации выставоч-
ной индустрии 
либо Российского 
союза выставок 
и ярмарок. 
Кроме того, пред-
приниматели те-
перь могут ком-
пенсировать за-

траты на выплату комиссии 
агрегаторам для продвиже-
ния продукции через интер-
нет-площадки. 
— Компании могут возме-
стить до 10 процентов стои-
мости товаров, — уточнили 
в Департаменте предприни-
мательства и инновационно-
го развития города. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Власти Москвы и Санкт-
Петербурга намерены соз-
дать единую систему оплаты 
транспорта, сообщил вчера 
заместитель мэра столицы, 
руководитель Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов. 

По словам заммэра, на это мо-
жет уйти месяц или два. 
— Мы обсуждаем с представи-
телями властей Санкт-
Петербурга создание единой 
системы оплаты транспорта: 
речь идет как об объединении 
билетных систем, так и о соз-
дании общей системы оплаты 
парковок в наших городах. 
Поводом к этому стал запрос 
именно со стороны жителей 
наших городов на создание 
комфортной среды для пасса-
жиров общественного и лич-
ного транспорта. Так как у нас 
все готово и прошло много-
летнюю проверку, мы предла-
гаем Санкт-Петербургу взять 

наше решение, что сэкономит 
им большое количество бюд-
жетных средств и времени — 
не нужно вкладываться в раз-
работку новых продуктов или 
адаптацию существующих. 
На интеграцию может уйти 
всего около месяца-двух. 
По его словам, уже сейчас 
продукты столичной системы 
оплаты проезда и парковок 
востребованы у жителей Се-
верной Пальмиры. На дан-
ный момент в системе мо-
сковского парковочного про-
странства зарегистрировано 
более 320 тысяч автомо-
билей с номерами Санкт-
Петербурга.
— Все тарифы, цены опреде-
ляются только местными вла-
стями. В данном случае глав-
ное — удобство пользования 
для всех пассажиров и водите-
лей и особенно для местных 
жителей, — сказал Максим 
Ликсутов. 
ЮЛИЯ ЗЫКИНА 
edit@vm.ru 

Международный медицин-
ский кластер создан согласно 
принятому в 2015 году феде-
ральному закону. Клиники, 
которые становятся резиден-
тами этого кластера, имеют 
право оказывать помощь по 
стандартам, принятым в стра-
нах Организации экономиче-
ского сотрудничества и разви-
тия без получения российских 
лицензий. В клиниках также 
могут работать иностранные 
врачи, использоваться зару-
бежные технологии, оборудо-
вание и лекарства.
В общей сложности для созда-
ния этого кластера выделено 
66 гектаров земли. Первым 
медучреждением, которое по-
явилось в 2018 году на этой 
территории, стал диагности-
ческий центр.  
— Международный медицин-
ский кластер продолжает раз-
виваться, — отметил Сергей 
Собянин. — В настоящее вре-
мя строится терапевтический 
корпус. 
За последние пару лет было 
заключено еще несколько со-
глашений с российскими 
и иностранными инвестора-
ми о строительстве новых 
клиник, лабораторий и Цен-
тра ядерной медицины.

В новом здании планируется 
открыть отделения хирургии, 
онкологии, лучевой терапии, 
радионуклидной диагности-
ки с использованием радио-
фармацевтических препара-
тов нового поколения. Также 
в клинике будет внедрен муль-
тидисциплинарный подход, 
в соответствии с которым па-
циенты получат полный 
спектр необходимой им помо-
щи в одном месте.
Общая мощность строящего-
ся корпуса составит свыше 
50 тысяч процедур в отделе-
нии онкологии в год. Хирур-
гическое отделение рассчита-
но на 10 тысяч процедур, отде-
ление радионуклидной диа-

гностики — на 19,2 тысячи 
процедур, лучевой терапии — 
на 36 тысяч ежегодно.
— В корпусе будет развернуто 
64 койки, — уточнили в пресс-
службе столичной мэрии, до-
бавив, что такое небольшое 
количество мест связано 
с тем, что большинство проце-
дур будет выполняться амбу-
латорно. 
Особое внимание в клинике 
уделено комфорту и безопас-
ности пациентов. 
Дизайн выполнен в спокой-
ных тонах, что способствует 
снижению раздражительно-
сти, стресса у пациента и фор-
мирует благоприятный на-
строй на выздоровление. Ат-

мосферу спокойствия и уюта 
создают также понятная на-
вигация, обилие естественно-
го света, экологичность мате-
риалов. Пациенты смогут 
с помощью одного умного 
устройства управлять клима-
том, биоэффективным осве-
щением и пожаробезопасны-
ми шторами, вызывать медсе-
стру, выбирать питание.
— Терапевтический корпус 
будет оснащен новейшим ме-
доборудованием, — рассказа-
ли в пресс-службе мэрии 
 Москвы. — Наличие соб-
ственной генетической лабо-
ратории позволит подбирать 
индивидуальные схемы ле-
чения.

В настоящий момент строите-
ли завершили возведение ос-
новного каркаса здания тера-
певтического корпуса. На объ-
екте ведутся кровельные, фа-
садные и отделочные работы, 
устройство внутренних инже-
нерных сетей. Полностью до-
строить корпус планируется 
в 2021 году.
Что касается планов по разви-
тию медицинского кластера, 
то в проектировании сейчас 
находится еще четыре различ-
ных корпуса. Также в ближай-
шее время начнется строи-
тельство гостиничного ком-
плекса. 
Сергей Собянин во время по-
сещения медкластера пооб-

щался с его врачами и выра-
зил им благодарность за по-
мощь во время пандемии. 
— За время начала такого се-
рьезного уровня заболевания 
в Москве проведены десятки 
различных семинаров, в кото-
рых приняли участие тысячи 
врачей, в том числе и специа-
листы самого высокого уров-
ня из Израиля, Италии, Фран-
ции и других стран. По сути 
дела, здесь был создан между-
народный центр обмена опы-
том между российскими вра-
чами и лучшими специали-
стами со всего мира, — сказал 
глава города.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Продолжаем 
развивать медицинский кластер
Вчера мэр 
 Москвы Сергей 
 Собянин посе-
тил строитель-
ство нового ле-
чебного корпуса 
в Сколкове и по-
благодарил вра-
чей Медицин-
ского кластера 
за работу во вре-
мя пандемии ко-
ронавирусной 
инфекции. 

день мэра

Вчера 11:10 Заместитель главного врача медицинского кластера в Сколкове онколог Родион Сигал (справа) показывает мэру Москвы Сергею Собянину, как работают 
технологии, которые применяются во время лечения пациентов

Индустрия красоты борется
с теневым сектором
Вчера уполномоченный 
по защите прав предприни-
мателей в Москве Татьяна 
Минеева пообщалась с пред-
ставителями индустрии кра-
соты. Участники встречи об-
судили проблемы, с которы-
ми столкнулась сфера после 
пандемии коронавируса.

Пока салоны красоты офици-
ально не работали, свои услу-
ги активно предлагали так на-
зываемые частники. По сло-
вам экспертов, рост теневого 
сектора в Москве составил 
около 20–30 процентов.
— Страдаем не только мы, те-
ряя клиентов, но и сами люди, 
которые получают некаче-
ственные услуги, — сказала ди-
ректор клиники эстетической 
медицины Ксения Зайцева.

Легализация и регулирование 
рынка — один из вопросов, 
который сейчас остро стоит 
для бьюти-индустрии.
— Впервые отрасль объеди-
нилась, — подчеркнула биз-
нес-омбудсмен Татьяна Мине-
ева. — Представители отрас-
ли открыто разговаривают 

с властью, чтобы совместно 
принять необходимые реше-
ния. У нас много инициатив, 
одна из них — снижение нало-
говой нагрузки.
В сфере красоты основную 
роль играет малый и средний 
бизнес. Не все организации, 
увы, пережили пандемию. 
Многие накопили долги. 
— Большинство обращений ко 
мне связаны с неполучением 
банковского кредита, — рас-
сказала общественный бьюти-
омбудсмен Нина Литвинова, 
уточнив, что чаще всего с этим 
сталкиваются индивидуаль-
ные предприниматели.
По оценке экспертов, на вос-
становление отрасли нужно 
как минимум полгода.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 13:11 Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Москве Татьяна Минеева 
(справа) и директор клиники эстетической медицины Ксения Зайцева обсудили перспективы 
индустрии красоты

поддержка бизнеса

важно
На московских предпри-
ятиях сферы красоты ра-
ботают более 15 тысяч 
человек. В день они об-
служивают 750 тысяч 
клиентов. Отрасль полу-
чила поддержку от пра-
вительства столицы.
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Жители района ждут открытия 
двух новых площадок 

Начинающие политики 
покажут лидерские качества 

Вчера глава управы столич-
ного района Лианозово Елена 
Колесова проинспектировала 
работы по установке и благо-
устройству двух новых пло-
щадок — спортивной и дет-
ской — в парке Лианозово. 
К осмотру присоединилась 
корреспондент «ВМ». 

На спортивной площадке пло-
щадью 50 квадратных метров 
работы по благоустройству 
подходят к заключительному 
этапу. Здесь осталось только 
постелить презентационное 
покрытие. 
— Я уверена, открытие этого 
нового спортивного про-
странства привлечет в парк 
еще больше жителей района, 
которые предпочитают актив-
ный отдых и занятия спортом 
на свежем воздухе, — говорит 
Колесова.
По словам главы управы, бла-
гоустройство и оснащение 
детской и спортивной площа-
док велось с учетом пожела-
ний жителей района.
— Например, жители Лиано-
зова, как оказалось, заинтере-
сованы в установке на пло-
щадке для спортивных заня-
тий именно силовых тренаже-
ров, а не каких-либо других — 
для более легких трениро-
вок, — рассказывает Елена Ко-
лесова. — А вот на детской хо-
тели бы видеть игровые кон-
струкции. Причем сложные 
и многоуровневые. Управой 
района и руководством парка 
Лианозово пожелания были 
проанализированы и учтены. 

В итоге на спортплощадке по-
явилось более десяти много-
функциональных тренаже-
ров. Они оснащенные различ-
ными приспособлениями, ко-
торые позволят тренировать 
разные группы мышц. А дет-
скую площадку украсили ин-
тересные малые архитектур-
ные формы, — отмечает она. 
Новая детская площадка рас-
полагается совсем недалеко от 
спортивной. Здесь тоже рабо-
чие заканчивают благоу-
стройство этой территории.
— Работы находятся на завер-
шающей стадии, — рассказы-
вает Колесова. — Осталось 
постелить мягкое резиновое 
покрытие, для того чтобы 
играть и отдыхать детям было 
безопасно. Причем покрытие 
будет красочным, ярким и ве-
селым. Также мы здесь уста-
новим таблички, информиру-
ющие о правилах пользова-
ния малыми архитектурны-
ми формами и как нужно ве-
сти себя на этой площадке.   
Маленькие лианозовцы уже 
проявляют интерес к новому 
игровому пространству. Им 
интересны и необычная горка 
с элементами экстрима, и раз-
личные многоуровневые ла-
биринты. Но пока на все это 
можно полюбоваться лишь со 
стороны. 
Москвичка Валерия Ковалева 
рассказывает, что, гуляя с ре-
бенком в парке, всегда подхо-
дит посмотреть на детскую 
площадку. А сын ее постоянно 
спрашивает, когда можно бу-
дет на ней поиграть. 

— Александр уже строит пла-
ны, как будет кататься  на «кос-
мической» горке. Почему-то он 
ее называет именно так, — 
улыбается Валерия. — Очень 
она ему нравится. Конечно, 
горка привлекает внимание 
необычным дизайном, — гово-
рит мама пятилетнего Саши.
По словам главы управы Еле-
ны Колесовой, площадки от-
кроются для посещения уже 
совсем скоро — день уже на-
значен.  
— Два новых пространства 
для детского отдыха и занятий 
спортом появятся в парке Лиа-
нозово ко Дню города, — ска-
зала глава управы. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА 
j.samoylova@vm.ru

Программы для начинающих 
политиков с каждым годом 
становятся насыщеннее. 
Вчера представители Центра 
молодежного парламента-
ризма (ЦМП) и Молодежного 
парламента при Мосгордуме 
рассказали «ВМ», какие про-
екты для юных активных го-
рожан появятся в ближай-
шее время.  

Столичный Центр молодеж-
ного парламентаризма сейчас 
проводит масштабные реор-
ганизационные мероприя-
тия: идет создание 
Общественной мо-
лодежной палаты 
Москвы (ОМП).
— В ее компетен-
цию будут входить 
оценка законопро-
ектов, затрагиваю-
щих молодежь, по-
вышение интереса 
к политической жизни среди 
москвичей в возрасте до 30 лет 
и развитие общественно-по-
литической культуры, — гово-
рит исполняющая обязанно-
сти директора ЦМП Анастасия 
Мирошина (на фото). 
Также создаются палаты 
и в округах — в них входят 
представители от каждой мо-
лодежной палаты района или 
поселения. После этого они 
определяют делегата в прези-
диум ОМП Москвы. 
— Вчера состоялось заверша-
ющее окружное заседание по 
выбору представителя в пре-
зидиум. Теперь мы готовимся 
к общегородской конферен-
ции, которая назначена на на-
чало октября. На ней молодые 
парламентарии утвердят со-
став президиума и наметят 
план работы на ближайшую 
перспективу, — поясняет Ана-
стасия Мирошина.
Другой главный проект для 
начинающих политиков — 
это «Тренд на обновление», 

в рамках которого проводят 
профориентационный тест, 
очное собеседование, коман-
дообразующие игры и так на-
зываемый веревочный курс — 
для выявления лидерских ка-
честв. Кроме того, от Центра 
молодежного парламентариз-
ма провели традиционную до-
норскую акцию «Я спасаю 
жизнь» и командно-спортив-
ную игру «Зарница. Память 
и слава», посвященную 75-ле-
тию Победы.
— В ближайших планах — ор-
ганизовать еще один познава-

тельный «Парла-
ментский квест», 
устроить «Молпар-
лам-пати», запу-
стить проекты 
«Школа тренеров» 
и «Лидеры будуще-
го» и провести 
в районах для пар-
ламентариев пу-

бличные дебаты «Мастер сло-
ва», — уточняет Анастасия 
Мирошина.
А вот информации о выборах 
в состав Молодежного парла-
мента при Мосгордуме пока 
нет. Формирование данного 
органа зависит от решения 
комиссии по организации ра-
боты этого органа.  
— Как только будут известны 
даты, я планирую выдвигать 
свою кандидатуру. Если, ко-
нечно, до этого момента не 
поступлю на государствен-
ную службу, — рассказывает 
заместитель председателя 
Молодежного парламента 
при Московской городской 
думе VI созыва Валерия Дан-
кова. — У меня масса идей. 
В основном они касаются под-
держки молодых семей и про-
светительско-образователь-
ной деятельности, в том числе 
повышения конкурентоспо-
собности молодежи на рынке 
труда. Помимо этого, я явля-
юсь руководителем програм-

мы «Мастер слова». Старт про-
екта состоялся три года назад, 
и он до сих пор является са-
мым масштабным в истории 
Молодежного парламента 
Москвы — в общей сложности 
в нем приняли участие более 
7000 человек.
В рамках этого проекта орга-
низована программа для мо-
лодежи по коммуникации 
и ораторскому мастерству 
и турнир по дебатам. 
По словам Валерии Данковой, 
молодые политики и управ-
ленцы должны одинаково хо-
рошо разбираться в теорети-
ческой и практической базе, 
иметь структурированные 
знания по разным направле-
ниям развития города, чтобы 
быть максимально эффектив-
ными и полезными для жите-
лей столицы. 
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru

Успешные учения 
повышенной сложности

Отработку нештатной ситуа-
ции провели сотрудники Мо-
сколлектора совместно с го-
родскими организациями 
и службами в коммуника-
ционном коллекторе «Скол-
ково», расположенном на пе-
ресечении Большого бульва-
ра с улицей Джеймса Мак-
свелла.  
Для проведения тренировки 
этот коллектор был выбран 
потому, что только на этом 
участке расположено более 
шести вентиляционных шахт, 
а на всей площади инноваци-
онного центра их свыше 156. 
По сценарию учений из-за за-
мыкания высоковольтного 
кабеля возникло возгорание, 
ликвидация которого ослож-
нялась глубиной коллекто-
ра — 18 метров, и тем, что 

в него стала поступать вода. 
Тем не менее все службы сра-
ботали оперативно и слажен-
но: вентиляционную шахту, 
где возникло возгорание, на-
крыли специальной тканью, 
не пропускающей воздух. За-
тем отключили коммуника-
ции канала от напряжения, 
развернули пожарные рука-
ва и установили специаль-
ный вентилятор для очистки 
помещений от дыма. А в за-
вершение всего был установ-
лен мощный насос для откач-
ки воды.
— В первую очередь отключа-
ется электроснабжение и вы-
соковольтные кабельные ли-
нии. После получения от 
представителя Москоллекто-
ра разрешения мы приступа-
ем к обнаружению и ликви-

дации очага возгорания, — 
описал последовательность 
действий спасателей стар-
ший расчета пожарной охра-
ны Владимир Амелин, прини-
мавшей участие в городских 
учениях.
По его словам, пожары в кол-
лекторах относятся к чрезвы-
чайным ситуациям повы-
шенной сложности. Потому 
взаимодействие с представи-
телями Москоллектора и дру-
гих городских служб в дан-
ном случае является обяза-
тельным.
По итогам тренировки учеб-
ный пожар в коллекторе был 
признан комиссией локали-
зованным.  
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
МИХАИЛ САВКИН
edit@vm.ru

Городские служ-
бы провели 
на территории 
инновационно-
го центра «Скол-
ково» противо-
пожарные уче-
ния. Об этом 
вчера сообщили 
в пресс-службе 
ГУП «Москол-
лектор».

безопасность

14 августа 10:27 Сотрудники ГУП «Москоллектор» и частной пожарной охраны участвуют в совместных учениях по ликвидации пожара в коллекторе «Сколково»
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Газовая служба выполнила 
полмиллиона заявок 
Сервисная служба Мосгаза 
выполнила более полумил-
лиона заявок со дня основа-
ния. Вчера об этом сообщил 
генеральный директор 
АО «Мосгаз» Гасан Гасангад-
жиев (на фото). 

В марте 2011 года руковод-
ство столичной газовой служ-
бы приняло решение о созда-
нии подразделения централь-
ной сервисной службы. Необ-
ходимость ее была обусловле-
на несколькими причинами. 
Во-первых, удобство и каче-
ство выполнения работ по ре-
монту и подключению газо-
вого оборудования с создани-
ем службы выходили на но-
вый уровень. Во-вторых, поя-
вились новые рабочие места. 
В тестовом режиме служба 
выполняла заявки только от 
жителей Восточного округа, 
а также Басманного и Крас-
носельского районов Цен-
трального округа. Но уже че-
рез несколько месяцев терри-
тория обслуживания расши-
рилась до всей Москвы. В тот 
период самыми популярны-
ми услугами были подключе-
ние газовых плит и ремонт 
водонагревателей. Так, в пер-
вый год работы службы было 
оформлено более 27 тысяч 
обращений от москвичей. 
Прошло девять лет. За это 
время специалисты Мосгаза 
выполнили уже более полу-
миллиона заявок, провели 
150 тысяч консультаций. 
— Сервисная служба прошла 
огромный путь становления, 
развития и модернизации 
своей работы, — отметил Га-
сан Гасангаджиев. — Благо-
даря цифровым технологиям 
и для удобства жителей сто-
лицы нам удалось повысить 
управляемость производ-
ственными процессами и на-
дежность работы компании. 
Модернизация сервисной 
службы Мосгаза началась 

в 2018 году. В это время служ-
ба начала оказывать услугу 
по переделке газовой развод-
ки, которая в скором времени 
стала одной из самых востре-
бованных.
Гасан Гасангаджиев также 
рассказал, что в Мосгазе за-
пустили единый кол-центр, 
что положительно отрази-
лось на работе службы. 
— В 2019 году поступило 
79,5 тысячи обращений. По-
прежнему самым удобным 
способом для обращений мо-
сквичи считают звонки — поч-
ти 80 процентов, остальные 
20 процентов — это заявки на 
сайте, — сказал генеральный 
директор АО «Мосгаз». 
Отметим также, что столич-
ная газовая служба внедрила 

автоматизированный ком-
плекс задач «Состояние вну-
тридомового газового обору-
дования. Техническое обслу-
живание». Каждое домовла-
дение, в котором использует-
ся газ, получило электрон-
ный паспорт, в котором есть 
все необходимые для выпол-
нения работ данные: от 
года постройки газопровода 
и его диаметра, до результа-
тов проведения последнего 
технического обслуживания 
оборудования. Автоматизи-
рованный комплекс позво-
ляет газовикам формиро-
вать план и график техниче-
ского обслуживания дома, 
анализировать аварийные 
заявки, поступившие по но-
меру «104» и многое другое. 
К слову, аварийные бригады 
управления аварийно-восста-
новительных работ Мосгаза 
на службе круглосуточно. 
Угроза распространения ко-
ронавируса все еще сохраня-
ется, поэтому, помимо всего 
необходимого технического 
инструментария, сотрудники 
бригад обеспечены изделия-
ми индивидуальной защиты. 
Пользуясь случаем, в Мосга-
зе в очередной раз напомни-
ли, что если в квартире чув-
ствуется запах газа, нужно 
открыть окна, проветрить 
помещение и сразу же зво-
нить по номеру 104, причем 
не из кухни, где, вероятно, 
утечка, а из другой комнаты. 
Не нужно при этом пользо-
ваться никакими электриче-
скими приборами, и уж тем 
более — газовыми. А чтобы 
не допускать экстренных си-
туаций, необходимо своевре-
менно проводить техобслу-
живание газового оборудо-
вания. Этим занимаются спе-
циалисты, от жильца требу-
ется только открыть дверь со-
труднику Мосгаза.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
edit@vm.ru

Сервисная служба Мосга-
за восстановила работу 
после перерыва, связан-
ного с пандемией корона-
вируса, выполнив все за-
явки, поступившие за вре-
мя карантина. За первое 
полугодие 2020 года сер-
висная служба уже вы-
полнила 30 тысяч заявок. 
Возобновились и плано-
вые осмотры газового 
оборудования — специа-
листы проверили уже бо-
лее 220 тысяч квартир. 

справка

Берега укрепят, 
дно очистят от ила
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков сообщил, что в столи-
це будут реконструированы 
15 прудов до конца года.

Специалисты отремонтиру-
ют на водоемах береговые 
укрепления, очистят дно от 
ила и проведут работы по вос-
становительному благоу-
стройству.
— Чтобы обеспечить надле-
жащее содержание городских 
водоемов, специалисты регу-
лярно проводят их обследова-
ние, а в случае выявления 
проблем принимается реше-
ние о благоустройстве, — по-
яснил заммэра.
Столичные водоемы являют-
ся неотъемлемой частью го-
родского пространства. Воз-
ле них любят прогуливаться 
москвичи, отдыхать летом 
на берегу. Кроме того, пруды 
в столице создают благопри-
ятные климатические усло-
вия. Благоустройство водое-
мов проводится ежегодно. 
На время действия ограни-
чений работы не проводи-
лись, но сразу после улучше-
ния эпидемиологической си-
туации специалисты присту-
пили к их обновлению. 
— В настоящий момент рабо-
ты ведутся на Верхнем и Ниж-
нем прудах на улице Кравчен-
ко в районе Проспект Вернад-
ского, на пруду на улице Фе-
досьино в Ново-Переделкине 
и на Деревлевском пруду 
в Юго-Западном админи-
стративном округе, — доба-
вил Петр Бирюков.
Кроме того, в Северо-Восточ-
ном округе начинаются рабо-
ты по очистке от иловых отло-
жений пруда Заболотье в по-
селке Северном. В Комплексе 
жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства 
напомнили, что ранее там 

уже благоустроили Боль-
шой Старомарковский пруд. 
А в ближайшее время специа-
листы приступят к рекон-
струкции на прудах на улице 
Островитянова в Конькове, 
Купавенском пруду в Перове, 
каскаде прудов в усадьбе Тро-
ицкое в поселении Мосрент-
ген и Староникольском пруду 
в Южном Бутове.
Добавим, что в июне работы 
начались на Малом Коньков-
ском пруду, где обнаружили 
падение уровня воды из-за 
слишком глубоко залегаю-
щих грунтовых вод и отсут-
ствия естественной подпит-
ки. Дно пруда было покрыто 
илом, а берега находились 
в неудовлетворительном со-
стоянии.
— Здесь завершить работы по 
благоустройству планирует-
ся в октябре, — отметили 
в пресс-службе.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

пруда было благо-
устроено в столи-
це за последние 
шесть лет. Работы 
проводятся еже-
годно специали-
стами коммуналь-
ного хозяйства. 

цифра
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ВИТАЛИЙ УЛИНКИН
НАЧАЛЬНИК РАЙОНА 
ПО ЭКСПЛУАТАЦИИ КОЛЛЕКТОРОВ 
РЭК № 4 ГУП МОСКОЛЛЕКТОР

Специалисты отработали все 
необходимые навыки для по-
вышения уровня своей квали-
фикации. После ликвидации 
учебного пожара была произ-
ведена откачка воды из кол-
лектора с глубиной залегания 
более 18 метров. Для аварий-
ной безопасности коллектор 
разделен на секции огнестой-
кими перегородками, и каж-
дая секция имеет собствен-
ные системы вентиляции 
и аварийные выходы. От того, 
насколько быстро мы сможем 
ликвидировать пожар, зави-
сят человеческие жизни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 10:15 Глава управы района Лианозово Елена Колесова во время осмотра новой 
спортивной площадки в парке
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Молодежная палата, 
или, как ее еще называют, 
Молодежный парламент, 
при Московской город-
ской думе состоит 
из представителей сто-
личной молодежи и явля-
ется совещательно-кон-
сультативным органом. 
Она формируется на до-
бровольной основе 
на срок полномочий депу-
татов Думы очередного 
созыва и состоит из 63 че-
ловек. Членом палаты мо-
жет стать любой гражда-
нин нашей страны в воз-
расте от 18 до 30 лет, ко-
торый имеет прописку 
в столице либо обучается 
или работает здесь. Ос-
новной формой работы 
являются заседания. 

кстати

90 спортивных пространств 
оборудовано для любите-
лей заниматься спортом 
на свежем воздухе в де-
вятнадцати московских 
парках. В их числе — Ба-
бушкинский, Красная Пре-
сня, Перовский, Таганский. 
Москвичей и гостей столи-
цы ждут уличные тренаже-
ры, брусья, турники и дру-
гие спортивные снаряды 
для укрепления различных 
групп мышц. Можно 
упражняться самостоя-
тельно, а можно стать 
участником  спортивных 
мастер-классов.

справка
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Поход по историческим местам 
сплотил молодых патриотов

В ходе экспедиции, которая 
длилась три дня, группа из бо-
лее чем 30 человек прошла пе-
ший маршрут по местам бое-
вой славы. Путешественники 
стартовали от Курского вокза-
ла, дошли до городского окру-
га Лотошино, посетили село 
Званово, Ярополецкую ГЭС, 
деревню Кашино, Волоколам-
ский кремль. Протяженность 
маршрута, организованного 
эколого-туристическим про-
ектом с элементами профори-
ентации «Пойдем с нами», со-
ставила 67,7 километра. 
В составе экскурсионной 
группы были жители Пскова, 
Вязьмы, Мурома, Мытищ, Мо-
сквы, Волоколамска, Лотоши-
на, а также граждане Индии 
и Ливана. По словам участни-
ков, за три дня в пути они 
сдружились и стали практиче-
ски одной семьей, ведь в та-
ких походах решает, в первую 
очередь, взаимовыручка. 
Одна из участниц, столичный 
кинопродюсер Олеся Дайнега 
считает, что подобные проек-
ты — отличный шанс изучить 
достопримечательности сво-
ей Родины.
— Это мой первый пеший по-
ход. Больше всего мне понра-
вились Музей лампочки в Ка-
шине и усадьбы в Волоколам-
ске. Конечно, иногда возника-
ли и трудности! Было очень 

сложно идти по бездорожью, 
переходя из одной деревни 
другой, но это все мелочи. 
Главное, что я познакомилась 
с прекрасными людьми и мы 
в конце концов стали отлич-
ной командой, — рассказала 
Олеся Дайнега.
Во время экспедиции участ-
ники не только знакоми-
лись с географией 
и культурой Мо-
сковской области, 
но и проводили об-
щественно-полез-
ные волонтерские 
работы. Напри-
мер, в селе Званово 
активисты посади-
ли кусты сирени 

в честь павших героев Вели-
кой Отечественной войны. 
Мемориал «Героям-панфи-
ловцам» у разъезда Дубосеко-
во стал конечной точкой путе-
шествия. Вчера вся команда 
с раннего утра занималась об-
лагораживанием территории 
памятника — очищала от сор-
няков клумбы и дорожки.

Поздравить путе-
шественников при-
ехали заместите-
ли глав админи-
страции Волоко-
ламского и Лото-
шинского город-
ских округов, чле-
ны Общественной 
палаты Москов-

ской области. Каждый гость 
выступил с приветственным 
словом и поблагодарил орга-
низаторов экспедиции за соз-
дание важного краеведческо-
го проекта.
— Мы всегда рады видеть ту-
ристов на волоколамской зем-
ле. Это место буквально про-
питано историей. Надеемся, 
что такие полезные проекты 
будут создаваться и дальше 
и мотивировать молодежь ис-
следовать достопримечатель-
ности родного региона, — об-
ратился к участникам экспе-
диции заместитель главы ад-
министрации Волоколамско-
го городского округа Алексей 
Нагорный.

Организатор похода Юлия 
Юртова вручила грамоты 
представителям админист-
рации.
— Я рада, что проект нашей 
общественной организации 
нашел отклик и у туристов, 
и у сотрудников администра-
ций городских округов Мо-
сковской области. Благодаря 
их поддержке перед нами от-
крылось множество дверей, 
нас везде встречали и помога-
ли в организации маршру-
та, — отметила Юртова.
В завершение участники экс-
педиции возложили цветы 
к мемориалу.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Ботанический 
сад украсили 
новой фреской
Вчера в Ботаническом саду 
МГУ «Аптекарский огород» 
торжественно представили 
фреску с изображением 
поэта Иосифа Бродского. 
Ее создали в честь 80-летия 
со дня рождения лауреата 
Нобелевской премии 
по лите ратуре.

В основе арт-проекта — пор-
трет Иосифа Бродского кисти 
художника Никаса Сафроно-
ва и технология художника 
Олега Лукьянова «урбанфре-
ска», которая позволяет пере-
нести на стену любое живо-
писное изображение. 
— Мне приятно, что в «Апте-
карском огороде» МГУ будет 
мой Бродский, которого 
я знал и уважал. Я счастлив, 
что мне когда-то довелось 
с ним встретиться и написать 
его портрет, — отметил Никас 
Сафронов.
Фреску нанесли на стену «Бе-
лого домика», в котором рас-
положена инновационная Ла-
боратория микроклонально-
го размножения растений.
— Это всегда здорово, когда 
пространство нашего сада до-
полняется необычными идея-
ми, какими-то художествен-
ными произведениями, ин-
сталляциями, арт-объек та-
ми, — сказал директор «Ап-
текарского огорода» Алексей 
Ретеюм.
МАРИНА ПЕРВУХИНА
m.pervuhina@vm.ru

Защита актера готова 
отстаивать его невиновность

Вчера в Пресненском район-
ном суде состоялось очеред-
ное заседание по рассмотре-
нию уголовного дела в отно-
шении Михаила Ефремова. 

Адвокат семьи Сергея Захаро-
ва, погибшего в дорожно-
транспортном происшествии 
с участием актера, Александр 
Добровинский в конце слуша-
ния назвал сумму иска, кото-
рый предъявили Ефремову, — 
один рубль. По словам потер-
певших, этот прецедент вне-
сет лепту в защиту «малень-
ких людей от богатых знаме-
нитостей». 
— Кто может возместить нам 
мужа, отца и брата? Какая 
сумма может возместить? Ни-
какая. Сразу после ДТП Ефре-
мов заявил, что у него много 
денег. Он опорочил только 
себя, прощения ему от нашей 
семьи не будет никогда. Та-
ким образом, обосновав наши 
требования, мы считаем, что 
символическая сумма нашего 

иска составляет 1 рубль, — за-
читал текст иска Добровин-
ский.
После оглашения требований 
адвокат Михаила Ефремова 
Эльман Пашаев сообщил 
о свидетеле, который якобы 
сможет подтвердить невино-
вность артиста, и попросил 
сделать перерыв, чтобы 
предъявить доказательства. 
Представители обвинения 
возразили, отметив, что та-
ким образом противополож-
ная сторона тянет время. 
Всего было допрошено 15 че-
ловек. Среди них очевидцы, 
сотрудники ГИБДД, потерпев-
шие и судебно-медицинский 
эксперт, который устанавли-
вал причину смерти Захаро-
ва. Дальнейшее слушание от-
ложили на день, до 19 августа.
Напомним, ранее Михаила 
Ефремова госпитализирова-
ли в Боткинскую больницу из-
за ухудшения самочувствия. 
Судья не стала уточнять диа-
гноз обвиняемого, пояснив, 
что это медицинская тайна. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Редкие голубые змеи 
обзавелись потомством
В Московском зоопарке по-
явились на свет восемь ред-
ких голубых змей. Об этом 
вчера рассказали в пресс-
службе зоосада.

Директор Московского зоо-
парка Светлана Акулова отме-
тила, что рождение редких эк-
зотических рептилий в нево-
ле стало очень важным собы-
тием для учреждения.
— Островные голубые куфии 
до сих пор находятся под изу-
чением специалистов. Пол де-
тенышей определится после 
первой линьки. Интересно, 
что у пары голубых пресмыка-
ющихся могут родиться, 
к примеру, зеленые змейки 
или желтые, — пояснила Аку-
лова.
Голубые змеи из вида ядови-
тых куфтий обитают на ма-
леньких островах Индонезии 
и живут преимущественно на 
деревьях.
Чтобы подготовить семью 
к спариванию, специалисты 

зоопарка создали все необхо-
димые условия для будущих 
родителей. 
— Например, с февраля в во-
льере повысили температуру 
и влажность. Такие хитрости 
помогли создать для змей ил-
люзию ранней весны: именно 
в это время у них начинается 
брачный период. Кроме того, 
иногда в вольер сажают двух 
самцов, чтобы в конкуренции 
у них усилилась выработка 
гормонов, — добавила Свет-
лана Акулова.  
Она добавила, что недавно по-
томством обзавелись еще 
и королевские питоны. У них 
появилось трое малышей. 
Двое из них повторили окрас 
матери в оттенке шампань, 
а один пошел в отца и приоб-
рел яркие пятна.
Увидеть детенышей экзотиче-
ских рептилий москвичи мо-
гут в павильоне «Змеи и яще-
рицы». 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

ИВАН КУЛАКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
ВОЛОНТЕРЫ ПОБЕДЫ

Я поддерживаю подобные 
проекты и очень рад, что они 
появляются. Определенно, 
уход за памятниками, посвя-
щенными ратным подвигам 
нашего народа, — это важная 
задача, которая стоит как пе-
ред государством, так и перед 
обществом. Со своей стороны 
мы тоже участвуем в суббот-
никах, где волонтеры облаго-
раживают памятные места 
Москвы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Иосиф Александрович 
Бродский — русский 
и американский поэт, эс-
сеист, драматург, пере-
водчик, лауреат Нобелев-
ской премии по литерату-
ре 1987 года. Родился 
24 мая 1940 года в Ленин-
граде. В 1972 году эми-
грировал. Стихи писал 
преимущественно на рус-
ском языке, эссеистику — 
на английском. Бродский 
ушел из жизни 28 января 
1996 года в Нью-Йорке. 
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Вчера у разъезда 
Дубосеково за-
вершилась меж-
дународная экс-
педиция NEW 
WAY — 2020, 
приуроченная 
к 75-летию Побе-
ды в Великой 
Оте чественной 
войне и Дню гео-
графа.

экспедиция

Подростков отговаривают 
от опасных развлечений

Вчера полицейские провели 
на Павелецком вокзале рейд 
по профилактике правонару-
шений среди юных пассажи-
ров. Корреспондент «ВМ» 
отпра вился беседовать 
с подростками вместе с ин-
спекторами по делам несо-
вершеннолетних.

Заканчивается лето, и посте-
пенно все больше школьни-
ков возвращаются в город. 
А часть из них и вовсе никуда 
не уезжала. Стражи порядка 
признаются: это добавляет 
головной боли.
— Некоторые мальчишки 
остаются дома и развлекают-
ся опасными поездками на 
электричках. Они цепляются 
за последний вагон и едут до 
следующей станции, — рас-
сказывает начальник отделе-
ния по делам несовершенно-
летних линейного управле-
ния на станции Москва-Паве-
лецкая Людмила Гусева. — 
О таких зацеперах пассажиры 
часто сообщают в по лицию. 
При этом нарушители успева-
ют скрыться, пока до поезда 
доберутся люди в форме.
— Мы проводим профилакти-
ческие беседы, чтобы под-
ростки правильно вели себя 

на железнодорожном транс-
порте — объекте повышен-
ной опасности, — объясня-
ет инспектор Наталья Овеч-
кина.
На Павелецкой площади 
встречаем москвичку Ирину 
Иванову с дочкой Ксенией.
— Не переходи железнодо-
рожные пути без взрослых 
и на память возьми «Правила 
безопасности поведения де-
тей на железнодорожном 

транспорте», изучай в доро-
ге, — предлагает девочке 
майор Овечкина.
На перроне замечаем куряще-
го подростка лет пятнадцати. 
Полицейские подходят к нему 
и приглашают пройти к ним 
в кабинет.
— Теперь будем вызывать ро-
дителей, так как совершено 
правонарушение, — коммен-
тирует инспектор Овечкина.
Юный москвич Николай Мед-
ведев просит его отпустить 
и не сообщать родителям, но 
стражи порядка непреклон-
ны. О подобных случаях род-
ственники детей должны 
знать и принять меры, чтобы 
исправить ситуацию. Вскоре 
на вокзал приезжает мама 
Николая, оставляет расписку, 
что забрала его домой, и обе-
щает серьезно поговорить 
с сыном.
Садимся в ближайшую элек-
тричку. И здесь инспекторы 
по делам несовершеннолет-
них продолжают работать. 
Раздают подросткам брошю-
ры с правилами поведения 
и напоминают, что нельзя це-
пляться за вагоны снаружи, 
так как это опасно для жизни.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 14:15 Начальник отделения по делам несовершеннолетних линейного управления 
на станции Москва-Павелецкая Людмила Гусева беседует с Ольгой Пановой и ее внучкой Авророй

Вчера 14:16 Участники военно-патриотического клуба «Патриоты России» (слева направо) Никита Тюльтяев, Николай Поляничко и Владислав Николаев возле 
мемориала, где финишировала экспедиция

это закон
Статья 11.17 Кодекса 
об административных 
правонарушениях «На-
рушение правил пове-
дения граждан на же-
лезнодорожном, воз-
душном или водном 
транспорте» предусма-
тривает ответственность 
за посадку или высадку 
граждан на ходу поезда 
либо проезд на поднож-
ках, крышах вагонов 
или в других неприспо-
собленных местах. 
Штраф составляет 
100 рублей.

Работы авангардистов и художников 
Серебряного века покажет Третьяковка 
Сегодня в Новой Третьяков-
ке на Крымском Валу откры-
вается выставка «Шедевры 
из Казани. От Рериха до Кан-
динского. К 100-летию Ре-
спублики Татарстан». 

Государственный музей изо-
бразительных искусств Респу-
блики Татарстан привез в Мо-
скву лучшие произведения ху-
дожников Серебряного века 
и русского авангарда, кото-
рые хранятся в его фондах.
— Коллекцию собирал извест-
ный живописец XX века Алек-
сандр Родченко. Москвичи 
смогут увидеть произведения 
самых выдающихся авто-
ров, — рассказала директор 
Музея изобразительных ис-
кусств Татарстана Розалия 
Нургалеева. — Кроме того, 
здесь мы показываем работы, 
которые редко можно встре-
тить в российских собраниях 

предметов искусства. Среди 
подобных, например, карти-
ны Николая Синезубова.
Всего представлено 48 живо-
писных полотен, специально 
отобранных для этого собы-

тия. В последний раз их мож-
но было увидеть в столице 
15 лет назад в рамках феде-
рального выставочного про-
екта «Золотая карта России».
Накануне открытия экспози-

цию осмотрели президент Та-
тарстана Рустам Минниханов 
и директор Третьяковской га-
лереи Зельфира Трегулова.
АНДРЕЙ РЕЧМЕНСКИЙ
a.rechmensky@vm.ru

НАДЕЖДА МУСЯНКОВА
КУРАТОР ВЫСТАВКИ ШЕДЕВРЫ ИЗ КА
ЗАНИ. ОТ РЕРИХА ДО КАНДИНСКОГО. 
К 100ЛЕТИЮ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН

Особую ценность на этой экс-
позиции представляют работы 
художественной группы «Буб-
новый валет». Именно это 
объединение собрало вместе 
живописцев-авангардистов. 
Впервые их картины публика 
увидела в начале прошлого 
века. Несмотря на то что с тех 
пор прошло уже столетие, 
произведения не потеряли ак-
туальности и по-прежнему ин-
тересны зрителю.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

громкое дело

Вчера15:15 Президент Татарстана Рустам Минниханов 
и директор Третьяковской галереи Зельфира Трегулова 
осматривают выставку перед открытием
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После президентских выборов в Белоруссии на-
чались массовые акции протеста: оппозиция так 
и не признала победу Александра Лукашенко. 
Но избранный глава государства вопреки про-
гнозам не сбежал из страны и пошел на прямой 
диалог с протестующими. Лукашенко в начале 
недели посетил несколько крупных предприя-
тий и заявил о том, что ни новых выборов, ни пе-
ресчета голосов не будет. Евросоюз и США итоги 
голосования не признали, Россия и Китай под-
держали Лукашенко. В Белоруссии — самая мас-
совая в истории страны забастовка и ежеднев-
ные выступления оппозиции. Что будет дальше?
Заведующий Центром анализа соцпрограмм 
и рисков Института социальной политики, док-
тор экономических наук Сергей Смирнов счи-
тает настроения некоторой части белорусского 
общества понятными.
— Рабочие крупнейших белорусских предпри-
ятий вышли на митинги. Когда перед ними вы-
ступает Лукашенко, они кричат: «Уходи!» По-
нять людей можно, от Батьки многие устали. 
Но что будет, если он уйдет? — задается вопро-
сом эксперт.
По его мнению, сейчас Белоруссия — советский 
заповедник, где уровень жизни населения доста-
точно высок. В СССР, при всех его минусах, мы 
тоже не очень-то бедствовали. Но когда Союз за-
кончился и пришли рыночные реформы, боль-
шая часть населения оказалась за чертой бедно-
сти. Многие заводы просто перестали существо-
вать, в бывших цехах открыли торговые центры. 
Миллионы людей потеряли работу и какие бы то 
ни было источники дохода. Более или менее рен-
табельные предприятия были скуплены олигар-
хами, и там тоже начались сокращения. 
— Белорусским рабочим, которые справедливо 
желают перемен, об этом стоит помнить, — от-
мечает Смирнов. 
Если их страна, как когда-то Россия, быстро 
прыгнет в омут свободной экономики, многие 
просто не выплывут.
— Уйдет Лукашенко или останется, начав про-
водить политические и рыночные реформы, 
Россия, я считаю, должна Белоруссии по-
мочь, — уверен эксперт. 
Во-первых, по его мнению, следует сохранить за-
казы для белорусских предприятий. Ведь наша 
страна — главный импортер белорусской про-
дукции: от «молочки» до тяжелой техники. 
В странах Запада эта продукция не очень-то нуж-
на. Второй не менее важный момент — нужно 
попридержать наших олигархов. Ведь тот же Лу-
кашенко много раз повторял, что они пытаются 
скупить все более или менее значимые белорус-
ские активы. Олег Дерипаска, например, пред-
лагал продать ему МАЗ, производящий знамени-
тые грузовики и иную технику. В сфере интере-
сов Владимира Потанина — «Белшина», произ-
водственные объединения «Азот» и «Белавто-
МАЗ», Белорусский металлургический завод, 
Минский тракторный завод, Мозырский и Ново-
полоцкий НПЗ и многие другие предприятия. 
Владимир Лисин стал владельцем Молодечнен-
ского трубопрокатного завода. 
— Белоруссии, мне кажется, стоит начать при-
ватизацию предприятий, поскольку далеко не 
все они достаточно рентабельны, а некоторые 
убыточны. Но, наверное, эти активы должны 
сохраниться в руках граждан страны, — счита-
ет Смирнов. — Поэтому олигархам должно 
быть сказано на самом высоком уровне: не 
лезьте в Белоруссию, вам и здесь хватает акти-
вов. Не нужно портить отношения с соседями 
и вызывать антироссийские настроения. 
Долг России, по мнению эксперта, братьям-бе-
лорусам помочь. Чтобы их рыночные реформы 
не были такими же разрушительными и мало 
продуманными, как у нас. 
— Совершенно очевидно, что тот СССР, кото-
рый сейчас наблюдается в соседней стране, не 
может существовать вечно. Рано или поздно 
экономика, где так велико влияние государ-
ства, рухнет. И мы должны сделать все, чтобы 
под этими обломками не начали гибнуть люди. 
Украине, к сожалению, мы так и не смогли по-
мочь, с Белоруссией нельзя наступать на те же 
грабли, — уверен Смирнов. 

Польша подстрекает

Директор Института политических исследова-
ний Сергей Марков уверен в том, что происхо-
дящие в Белоруссии события — результат агрес-
сии со стороны Польши. 
— Мы видим применения технологий цветных 
революций. Таким образом там пытаются за-
хватить власть. Запад воспользовался грубыми 
ошибками президента Лукашенко, внедрил 
в его окружение своих людей, которые послед-
нее время старались разжечь конфликт с Росси-
ей, чтобы максимально изолировать руковод-
ство республики. Думаю, были заключены уст-
ные договоренности, по которым Польша бы 
оказывала Белоруссии ту или иную помощь 
в борьбе с Россией. Но сразу же после выборов 
отказалась от своих обещаний. После этого был 
спровоцирован путч, или попытка цветной ре-
волюции, — отмечает политолог. 
Лукашенко, по мнению эксперта, идет путем 
бывшего президента Украины Виктора Януко-
вича. Кроме того, завышенные цифры на выбо-
рах появились как раз именно потому, что Лука-
шенко так посоветовали поляки. 
— Думаю, что реальный рейтинг Лукашенко где-
то в районе 60–65 процентов. В результате мы 
видим, что Лукашенко попал в ловушку, — рас-
суждает политолог. — Под польским контролем 
также находится вся оппозиционная пресса. 
Причем не только телеграм-каналы, но и вполне 
традиционные СМИ. Что же касается белорусов, 
выступающих против действующего президен-
та, то думаю, что их около 10 процентов. Но надо 
отметить, что это наиболее активная часть об-
щества, в то время как сторонники Лукашенко 
никак себя не проявляют, они привыкли к тому, 
что от их имени выступает президент.
Политический обозреватель МИА «Россия се-
годня» Владимир Корнилов согласен с этим 
мнением. 
— Уверен, сейчас в Белоруссии мы наблюдаем 
«майдан». Мы видим, как там используются все 
технологии цветных революций, правда, они 
слегка модернизированы под нынешние сете-
вые реалии. Отмечу, что мои белорусские чита-
тели, подписчики и знакомые обижаются, ког-
да я привожу это сравнение, но им нечего воз-
разить. Есть только одно ключевое отличие от 

Вчера Александр Лукашенко наградил 300 силовиков медалью «За безупречную службу». Между тем, по данным МВД страны, число задерж анных за участие 
в митингах достигло семи тысяч человек. В чем причина масштабного политического кризиса? Чем закончится противостояние власти и митингующих, выходящих 

под флагом Белорусской народной республики? Что должна предпринять Россия? Ответы на эти вопросы дают экономисты и политологи.

16 августа 2020 года, Минск. Участники 
общегражданского марша «За свободу», 
выступающие против Лукашенко

Братская республика 
в шаге от неверного исторического выбора

Красно-белый 
тупик

Величина внешнего долга Белоруссии, 
по данным на 2020 год, — 39,47 млрд дол-
ларов. При этом все международные акти-
вы — менее 9 млрд долларов. Из них резер-
вы в иностранной валюте — 4,2 млрд. Таким 
образом, Белоруссия должна примерно 
в 4,4 раза больше, чем имеет. Экономика 
страны держится главным образом за счет 
российских дотаций. Так, с 2005 по 2015 год 
только прямые финансовые вливания со-
ставили свыше 10 миллиардов долларов. 
При этом РФ не требовала от Минска стро-
гой отчетности, в результате чего Минск 
брал деньги под конкретные проекты, 
а тратил их на «латание дыр» в бюджете. 
Естественно, Лукашенко не говорил об этом 
простым белорусам, поэтому жители стра-
ны считают, что у них с экономикой все нор-
мально.

справка

НИКИТА МИРОНОВ
обозреватель «ВМ», лауре-
ат премии Медиасоюза 

Численность работников госсектора Белоруссии снижа-
ется уже давно, но все равно велика. Если в 2016 году их 
число составляло 1,5138 млн человек (49,6 процента 
всех работников страны), то в 2019-м — 1,2771 млн 
(43,4 процента). Несмотря на фактическое отсутствие 
приватизации и заботу о сохранении трудовых коллек-
тивов, госпредприятия покинули 236,7 тысячи чело-
век. Таким образом, сохранить «социалистическую 
экономику» у Белоруссии не очень получается. Плохо 
и с экономикой вообще. Так, оптовый товарооборот 
в стране по итогам шести месяцев 2020 года сократил-
ся на 8,9 процента к январю-июню прошлого года. 
По прогнозу Всемирного банка, ВВП Белоруссии к кон-
цу года упадет на 4–6 процентов.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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киевских событий. Во время украинских рево-
люций всем было понятно, что присутствует 
влияние иностранных структур на педалирова-
ние протеста. Тем не менее лидеры революций 
ретушировали иностранное участие, отрицали 
его. Во время сегодняшних событий никто не 
скрывает, что руководят действиями всех про-
тестующих люди, которые находятся в Польше.

Налицо системный кризис

С позицией Маркова согласны не все. Часть экс-
пертов склоняются к мысли о том, что высту-
пления оппозиции с Западом не связаны, а име-
ют внутреннюю природу.
Никита Масленников, политолог, ведущий экс-
перт Центра политических технологий, полага-
ет, что сейчас в Белоруссии мы наблюдаем уже 
системное протестное движение. 
— Ситуация стремительно идет к очень серьез-
ному внутриполитическому кризису, пату, — 
говорит Масленников. — Страна находится 
в ситуации, когда ни одна из противоборствую-
щих сторон не готова к компромиссу. Пока 
сложно сказать, чем все это закончится. Хочет-
ся, чтобы в будущем прекратились волны наси-
лия по отношению к гражданам. Но, повто-
рюсь, сейчас нет никаких признаков, чтобы 
власти перестали действовать жестко, а проте-
стующие выходить на улицу. При таких исход-
ных позициях остается только надеяться, чтобы 
на новом витке развития событий ситуация не 
зашла в тупик уличного насилия. 

По мнению эксперта, происходящее — это след-
ствие накопленной усталости общества от не-
сменяемой власти и ее не очень грамотных во-
люнтаристских решений. Масла в огонь подли-
вают белорусские силовики, действующие с не-

типичной для них жесткостью. Их действия 
идут в разрез с настроениями, с самоуважением 
людей. 
— Думаю, что в сложившейся ситуации было 
бы уместно в качестве шагов компромисса со 
стороны действующего президента иницииро-
вать серьезнейшие и масштабные разбиратель-
ства касательно действий ОМОНа и других си-
ловиков, — отмечает Масленников. — Напом-
ню, во время последних событий есть как мини-
мум двое погибших на улицах, также люди уми-
рали от ран уже в больницах. И в этой ситуации 
власти не делают вообще никаких шагов, чтобы 
в этом разобраться.

России больше не на кого поставить

«Что делать?» — ключевой вопрос для России, 
которая признала выборы, но отказывается 
влиять на происходящее в соседней стране, ко-
торая является частью Союзного государства. 
— Думаю, что причина происходящего в респу-
блике связана с тем, что белорусское общество 
крайне устало от Лукашенко. От его личности, 
семьи, политического режима, который он вы-
строил, от экономического уклада, который он 
создал. Сейчас накопилась критическая масса 
людей, которые не хотят, чтобы он правил еще 
один срок. К сожалению, эти люди сейчас объе-
динились в своей нелюбви к нему с представи-
телями националистической оппозиции. А те 
в свою очередь пытаются наполнить своими по-
литическими смыслами весь этот народный 
протест. Именно поэтому мы видим красно-бе-
лые флаги. Тем не менее с ними соседствуют 
транспаранты с надписями на русском языке, 
которые говорят только одно: «Лукашенко — 
уходи», — рассуждает член Совета при прези-

денте по межнациональным отношениям по-
литолог Богдан Безпалько. — Очень плохо, что 
у России нет сейчас никаких сил внутри респу-
блики, способных хоть как-то влиять на проис-
ходящее. Потому что сейчас очевидно: рано 
или поздно Лукашенко будет вынужден уйти 
под давлением протестующих. Это может прои-
зойти в течение недель, полугода или после 
окончания текущего президентского срока. До-
бавлю, что если Лукашенко досидит до конца 
срока, то народ не изберет его преемника. Для 
России это неприятная ситуация. Дело в том, 
что там нет ни пророссийских политиков, ни 
пророссийских публицистов. Это следствие 
того, что мы не вкладывались ни в политиков, 
ни в общественных деятелей, ни в НКО. Поэто-
му сейчас мы ничего не можем предложить лю-
дям, которые просто хотят, чтобы Лукашенко 
ушел. А значит, в республике нет пророссий-
ской альтернативы действующему президенту.
Согласен с этим и политолог, теле- и радиоведу-
щий Сергей Михеев.
— России в Белоруссии логичнее ставить на Лу-
кашенко. Он сейчас в очень сложной, но наибо-
лее сильной позиции из всех гипотетических 
кандидатов на место главы республики. Пото-
му что у улицы никаких кандидатов просто нет. 
Если Лукашенко уйдет, кто возглавит республи-
ку? Где этот человек? Никого. Плюс протестую-
щие не смогли расколоть аппарат госуправле-
ния — никто из высших чиновников Лукашен-
ко не сдал. Силовики — опора в эти смутные 
времена — тоже ему верны, — говорит он. 
По словам эксперта, у самого белорусского лиде-
ра выход только один: держаться до последнего, 
что он и делает. А еще — сближаться с Россией.
— Александр Григорьевич много лет заигрывал 
с Западом, чтобы получить от нашей страны 
больше преференций. Заигрывал с национали-
стами, разрешал открывать пропольские 
НКО — некоммерческие организации. Покупал 
у американцев нефть. И чем все это кончилось? 
Запад сейчас очень внятно сказал: «Лукашенко, 
пошел вон, мы тебя не знаем!» Он даже не ней-
трален, он резко против Батьки! Единственный 
вариант для белорусского лидера — обратиться 
к России. Мы можем предложить ему более глу-
бокую интеграцию в обмен на дальнейшую по-
литическую и экономическую поддержку.
Лукашенко, как считает Сергей Михеев, сам за-
гнал себя в тупик. 
— Идея победы с результатом в 80 процентов 
была очень глупой. Для меня очевидно, что бе-
лорусский президент на выборах победил, по-
тому что других сильных кандидатов просто не 
было. Но «рисовать» столь убедительную побе-
ду — это явная ошибка. Вместе с тем ошибают-
ся и протестующие. Рабочие госпредприятий, 
устраивающие забастовки, не понимают одной 
очевидной вещи: без Лукашенко они просто ли-

шатся работы. Ведь это Батька выстроил систе-
му госдотаций, позволяющую их предприяти-
ям работать, а рабочим получать стабильную 
зарплату. Сейчас вся Белоруссия вместе со сво-
им лидером — в тупике, — поясняет он.
По мнению Михеева, выход из тупика все же 
есть. Белорусскому лидеру, хочет он того или 
нет, придется модернизировать политическую 
систему.
— Возможно, он займет какую-то должность 
в Союзном государстве. Возможно, передаст 
власть кому-то из сыновей или приближенных. 
Но для меня очевидно, что очередной срок он 
не продержится. Восстановление статус-кво по-
сле всего, что произошло, уже невозможно, — 
считает эксперт. — Задача России в этой ситуа-
ции очевидна: не потерять Белоруссию, сохра-
нив с ней военно-политический союз. Ведь все, 
что сейчас в этой стране происходит, имеет 
одну цель: оторвать Белоруссию от России 
и ввести ее в зону влияния НАТО. Кто там будет 
у власти, какая там будет экономика, как будет 
жить народ страны, Западу совершенно без раз-
ницы — у него своих проблем хватает. Пример 
Украины наглядно показал: и Европу, и США 
судьба бывших советских республик не волнует 
совершенно. Главное, чтобы они были не с Рос-
сией. Лукашенко в этом наконец-то убедился. 
Кремль сейчас может у Александра Григорьеви-
ча спросить: «Ну что — помогли тебе твои 
ляхи?» Никакой многовекторной политики не 
получилось, на нескольких стульях не усидишь, 
пора уже определяться — с кем ты.
По мнению политолога, Владимир Путин мо-
жет сделать сильный ход, обратившись к граж-
данам Белоруссии со словами поддержки. Если 
российский лидер скажет о необходимости 
углубления интеграции с Россией, подчеркнув 
при этом, что Белоруссии нужны перемены, то 
его слова, несомненно, встретят огромную под-
держку. 
Разумеется, лидеры двух стран должны при 
этом действовать в одном ключе, согласованно, 
используя одну риторику. 

Лукашенко 
сможет 
удержаться, 
но менять 
систему все равно 
придется
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Еще лет десять назад казалось невозможным 
предположить, что цифровая реальность на-
столько войдет в нашу жизнь, что домашние 
компьютеры перестанут быть пределом мечта-
ний. Однако на днях Всероссийский центр изу-
чения общественного мнения (ВЦИОМ) пред-
ставил данные исследования о практиках ис-
пользования компьютера или ноутбука наши-
ми соотечественниками, которое показало, что 
мобильные устройства вытесняют стационар-
ный ПК из списка приоритетов россиян. Быть 
в режиме онлайн, в любое время и где бы ни на-
ходился, превращается из приятной возможно-
сти в острую потребность во всем мире. Причем 
удобство интернет-сервисов уверенно сводит 
на нет предупреждения врачей и педагогов 
о вреде гаджетов здоровью и психике. По дан-
ным одного из крупнейших международных со-
циологических агентств, Всемирной паутиной 
сегодня активно пользуются более 4,5 миллиар-
да жителей земного шара, а аудитория соцсетей 
перевалила за отметку в 3,8 миллиарда. Почти 
60 процентов населения планеты практически 
постоянно находятся в режиме онлайн. По оцен-
ке экспертов, такое положение дел неизбежно 
изменит нашу ментальность. А вот в лучшую 
или худшую сторону, договориться им пока 
не удается. 

Ставка на цифру

В России насчитывается 109,5 миллиона интер-
нет-пользователей, по этому показателю мы 
находимся на восьмом месте во всем мире. 
Аудитория соцсетей среди россиян при этом со-
ставляет 70 миллионов человек, то есть 48 про-
центов всего населения. По данным опроса 

ВЦИОМа, у 78 про-
центов граждан на-
шей страны дома есть 
ноутбук или персо-
нальный компьютер, 
у 34 процентов —  не-
сколько устройств. 
Для сравнения: десять 
лет назад компьютер-
ной техникой владел 
лишь 51 процент жи-
телей нашей страны. 
Однако сегодня каж-
дый четвертый наш 
соотечественник не 
использует персо-
нальный компьютер 
дома, эта доля за 
10 лет сократилась 
в два раза. К тому же 
россияне стали чаще 
использовать домаш-
ние компьютеры для 
выхода в интернет, 
чтобы найти нужную 
информацию, сделать 
онлайн-покупки и по-
общаться в социаль-

ных сетях. Увеличилось и число тех, кто предпо-
читает учиться за большим монитором. А вот 
доля граждан, использующих компьютер для 
игр, заметно снизилась. 
— То, что XXI столетие — век интернета и инфор-
мационных технологий, — оспаривать глупо, — 
комментирует ИТ-ди рек тор столичной компа-
нии Олег Барковский. — А современные тенден-
ции просто демонстрируют, как меняются по-
требности людей. У стационарных компьютеров 
и планшетов, гаджетов — разные функции. Се-
годня в нашем обществе больше тех, кто потре-
бляет, а не создает что-то новое. Поэтому и воз-
никает спрос на устройства, которые просты 
в обращении. Здесь важна мобильность. А  до-
машние компьютеры, думаю, простому пользо-
вателю станут совсем неинтересны, в бытовом 
понимании они действительно становятся ухо-
дящей натурой. Стационарные ПК перейдут 
в категорию техники для профессионалов, то 
есть для тех, кто создает контент. Общество в це-
лом заинтересовано в максимальном удобстве 
для жизни, поэтому технологии развиваются 
с учетом этого фактора. И в этом смысле, конеч-

но, люди «диктуют моду», а не «цифра» подчиня-
ет себе человечество. 
В плане развития информационных технологий 
столица уверенно лидирует не только среди рос-
сийских, но и многих городов мира. В этом году 
Москва заняла 18-е место в рейтинге цифровой 
трансформации городов Services Globalization 
Index международного консалтингового агент-
ства Tholons. За год российская столица улучши-
ла свои позиции на пять пунктов. По словам ми-
нистра правительства Москвы, руководителя 
Департамента экономической политики и раз-
вития Кирилла Пуртова, наибольший вес при 
расчете итогового рейтинга имеет группа «Циф-
ровизация и инновации», и показатели мегапо-
лиса в ней увеличились в 1,5 раза. Высокие по-
зиции Москвы среди 100 ведущих ИТ-столиц 

Минэкономразвития РФ предложило разрешить акционерным обществам проводить общие собрания в формате онлайн. По мнению замминистра экономического 
развития Ильи Торосова, эта инициатива гармонично вписывается в условия постковидной реальности, а законодательство не должно отставать от развития 

технологий. Между тем споры о плюсах и минусах стремительной информатизации общества вспыхнули с новой силой.

28 августа 2019 года. Студент Российского технологического университета МИРЭА Петр Бугаенко (слева) и замдиректора Института информационных технологий РТУ Дмитрий 
Гаевский в технопарке, созданном на площадке вуза 

Информационные технологии меняют нашу ментальность

Гигабайты сил душевных

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
обозреватель газеты 
«Вечерняя Москва» 

цифра

81
процент 
всего насе-
ления 
России 
(117,3 мил-
лиона чело-
век) имеют 
доступ к ин-
тернету.

Билл Гейтс, основатель компании «Майкро-
софт», еще 20 лет назад предсказал разви-
тие информационных и компьютерных тех-
нологий. Тогда его слова казались фанта-
стикой, но уже сейчас мы пользуемся веща-
ми, о которых в 1999 году Гейтс лишь 
мечтал. Например, он предполагал, 
что пользователи будут читать новости 
и играть на бирже в любом удобном для се-
бя месте. В реальности смартфоны дали нам 
больше возможностей. Обещал Гейтс и соз-
дание сайтов, где можно пообщаться с род-
ственниками и друзьями по интересам. Мир 
освоил соцсети. О рекламе, подстраиваю-
щейся под запросы пользователей, автома-
тических сервисах для сравнения цен и под-
бирающих товар Гейтс говорил еще в про-
шлом столетии. Как и о телемедицине, 
а также сайтах для дистанционной записи 
к врачу. Кроме того, он полагал, что собесе-
дования при приеме на работу уйдут из на-
шей жизни. Сегодня онлайн-рекрутинг 
и биржи фриланса стали неотъемлемой ча-
стью рынка труда. Однако Билл Гейтс 
не во всем был прав: на заре «компьютерной 
эры» он утверждал, что 640 килобайт памя-
ти будут оптимальны для любого ПК. Сегод-
ня же на современном смартфоне можно 
хранить в среднем до 128 гигабайт, что 
в миллионы раз больше.

кстати

цитата

Ничего нельзя приобрести, 
не утратив, — мы бесконеч-
но сильнее в нашем царстве 
добра и бесконечно слабее 
в царстве зла.
АРКАДИЙ И БОРИС СТРУГАЦКИЕ
РУССКИЕ ПИСАТЕЛИ

■ Россия занимает четвертое место в рей-
тинге стран с самой низкой стоимостью 
мобильного интернета. В среднем 1 гига-
байт в нашей стране стоит 38 рублей.
■ По статистике, средний пользователь 
проводит в интернете 6 часов 38 минут 
ежедневно. В сравнении с прошлым го-
дом этот показатель сократился на 3 ми-
нуты, однако это все еще 100 дней в году 
на человека. Если отбросить восьмичасо-
вой сон, получится, что 40 процентов вре-
мени бодрствования мы проводим 
 онлайн.
■ Больше половины времени в сети се-
годня проводится при использовании мо-
бильных гаджетов.
■ Ежедневно в интернете публикуется бо-
лее 4 миллионов сообщений в личных 
блогах: треть из них публикуются на сай-
тах, а остальные — в социальных сетях. 
■ 75 процентов людей никогда не ищут 
информацию на второй или следующей 
странице поисковых систем интернета. 
■ Около 53 процентов сообщений элек-
тронной почты открываются на мобиль-
ных устройствах.
■ Среднестатистический россиянин про-
водит на социальных платформах 2 часа 
26 минут ежедневно.

По данным отчета о состоянии интернет-среды 
«Digital 2020» международного аналитического 
агентства We Are Social

СТАТИСТИКА

мира эксперты объясняют реализацией ком-
плексных программ по развитию инфраструк-
туры, кадрового потенциала и поддержки пред-
приятий в области информационных техноло-
гий. Причем в первую очередь речь здесь идет 
о разработках в области образования, здравоох-
ранения, социальной сферы, городского управ-
ления, строительства, жилищно-коммунально-
го хозяйства и транспорта. Проще говоря — это 
как раз те сферы, по которым жители определя-
ют качество жизни. 

До чего дошел прогресс

Минобрнауки отметило в этом году особо повы-
шенный интерес абитуриентов к IT-тех-
нологиям, что закономерно. С переходом на 
дистанционный режим работы из-за пандемии 
резко увеличился спрос на специалистов этого 
профиля в области логистики, ретейла и ком-
муникаций. «Дальнейшее развитие интернет-
технологий приведет к появлению новых про-
фессий», — прогнозирует директор по разви-
тию систем профессиональных квалификаций 
ВНИИ труда Ирина Волошина. Популярными, 
по ее мнению, могут стать специалисты по ин-
теграции облачных приложений, операторы 
дистанционного управления, а также эксперты 
по большим данным.
— Конечно, прогресс на месте не стоит, — гово-
рит социолог Алексей Егоров. — Достижения 
науки существенно облегчили нашу жизнь, 
упорядочили работу, расширили возможности. 
А чтобы двигать ее дальше, нужны молодые 
умы, способные не только на лету схватывать 
инновационные идеи, но и думать далеко впе-
ред. Учитывая, что информационные техноло-
гии сегодня развиваются семимильными шага-
ми, быть немножко фантазером, я бы сказал, 
даже экономически выгодно. Ведь то, что еще 
вчера существовало лишь виртуально в каче-
стве чьих-то проектов, сегодня вполне реально. 
А для современных детей, знакомых с гаджета-
ми с ранних лет, нет понятия виртуальности, 
для них все — часть реального мира. Это позво-
лит им придумать, создать и изобрести новые 
сферы применения информационных техноло-
гий. Так что будущее — за ними. 
Между тем сторонники прогрессивной мысли 
обществу опомниться не дают. Да что там до-
машний компьютер, к которому вроде только 
привыкли, а он уже, мол, устарел. На Саммите 
мировых правительств в Дубае эксперт в обла-
сти теоретической физики, известный популя-
ризатор науки Митио Каку ошеломил публику 
высказываниями по поводу изменений, кото-
рые произойдут в ближайшие 20 лет, изменив 
нашу жизнь. По его словам, начало уже положе-
но: искусственный интеллект, инновационные 
методы в медицине, биологии... Даже ДНК — 
главная загадка человеческого организма — 
уже поддается ученым. 
— Грядет «Жизнь 2.0», в которой из обихода вы-
йдет слово «компьютер», как и любой другой 

анахронизм, — утверждает ученый с мировым 
именем. — В будущем не будет такой вещи, ко-
торая сама по себе не была бы компьютером. 
Мы говорим о мире, где все, что ты можешь 
представить, о чем можешь мечтать, будет соз-
дано на станке за полчаса. Новые ботинки, 
украшения, куртка, игрушка для ребенка. Нуж-
но будет просто зайти в интернет-магазин, ку-
пить «схему» необходимой вещи и распечатать. 
Мы сможем общаться с людьми со всего мира 
без нужды в переводчике, сразу на их родном 
языке. А они будут отвечать на вашем. Мы при-
ближаемся к будущему, где социально-эконо-
мические отношения будут иными. Искус-
ственный интеллект и прогресс принесут нам 
победу, которую оказались не в силах одержать 
ни один правитель, ни одна идеология — мы 
наконец-то сможем поставить превыше всего 
человека, его личность и его персональное раз-
витие.
Звучит как сказка — безумно интересная, но 
местами становится боязно. А дочитать до кон-
ца все равно хочется. Что же не так?
— Вспомните басню Крылова «Мартышка 
и очки», — говорит психолог Людмила Федото-
ва. — Когда не знаешь, как пользоваться, не по-
нимаешь, зачем та или иная вещь создана, не-
вольно начинаешь использовать ее не по назна-
чению. Всемирная сеть, например, соткана из 
добра и зла, полезного и вредного. Кто с какой 

стороны ниточку потянет, той стороной она 
к нему и обернется. Готово ли наше общество 
сделать правильный выбор — вопрос. Там, где 
плюсы инновационных технологий очевидны, 
например в медицине или тех же онлайн-серви-
сах, упрощающих нашу жизнь, все понятно. Но 
чем глубже мы погружаемся в виртуальность, 
тем сложнее становится делать выбор. Очевид-
ное, казалось бы, преимущество интернета — 
можно быстро найти ответы на все вопросы од-
ним кликом. С утилитарной, бытовой точки 
зрения — это удобно. Но как быть с теми вопро-
сами, на поиск ответов к которым иногда требу-
ется целая жизнь? Вот тут, образно говоря, 
страшно, соблазнившись, просто кликнуть 
мышкой. Чтобы всецело заняться развитием 
личности, надо ее сначала сформировать. А на-
шему обществу еще предстоит научиться 
и в цифровом пространстве отделять зерна от 
плевел. 

Разум и сердце

Прогресс заваливает общество его инноваци-
онными предложениями. И мы торопимся ими 
воспользоваться — с удовольствием. Правда, 
далеко не всегда задумываясь, насколько тот 
или иной подарок науки нам нужен и полезен. 
Потому что быстро — это удобно. Времени раз-
мышлять нет. А еще в 2011 году доктор истори-
ческих наук, футуролог и президент Междуна-
родной академии исследований будущего про-
фессор Игорь Бестужев-Лада утверждал, что че-
рез двадцать лет человек сам себя не узнает, 
а максимум лет через 40 мы окажемся в совер-
шенно ином обществе. «Через пять-десять лет 
мы получим персональный компьютер, через 
10–15 — этот компьютер начнет управлять на-
шим здоровьем, — сказал он тогда в интервью 
одному из российских изданий. — Через 15–
20 лет мы начнем программировать свою физи-
ологию и психологию. И, наконец, этот самый 
компьютер совершит большую подлянку по от-
ношению к нам, и мы не сможем этому проти-
востоять. Дело в том, что сейчас человеком 
управляют два органа: разум и сердце. А маши-
ны заставят нас отказаться от чувств». 
С момента данных ученым прогнозов прошло 
почти 10 лет. А мы по-прежнему спешим по-
пользоваться и использовать, не зная меры, пе-
ресыщаясь информацией и покупая абсолютно 
ненужную технику. Мчимся «схватить» новую 
модель смартфона, хотя и прежнему — от силы 
год. Но надо брать! И, кажется, стоит мор-
гнуть — ты уже безнадежно отстал от жизни, 
оказавшись на информационном «отшибе». 
— Быстрый компьютер и угодливый интернет 
навязывают моментальную скорость принятия 
решений, и это может сыграть с человечеством 
злую шутку, — полагает психолог Людмила Фе-
дотова. — Многозадачность, которая использу-
ется компьютером, не идет на пользу концен-
трации, критической оценке действий и по-
ступков. О какой же самореализации может 

идти речь, если роботы избавят нас от всех 
трудностей? Не говоря уже о том, что в век ин-
формационных технологий во главу угла все 
чаще ставится индивидуальность. А понятие 
«общность» постепенно теряет смысл. Посмо-
трите, как мы беседуем в сети: короткими фра-
зами, в которых мимика, жесты и эмоции заме-
нил стандартный набор смайликов. 
Между тем профессор коммуникаций и инфор-
мационных наук в университете Корнуэлла 
Джефф Хэнкок придерживается иной позиции. 
По его мнению, развитие социальных сетей 
и информационных технологий приведет к си-
туации, когда связаться с человеком с другого 
континента будет проще и быстрее, чем с на-
шим соседом. Вопрос лишь в том, найдете ли вы 
о чем с ним поговорить… 
— Все зависит от того, как расценивать ком-
пьютерные технологии — как вспомогатель-
ный инструмент или образ жизни, — говорит 
программист Олег Барковский. — Такое ощу-
щение, что народ запутался между плюсами 
и минусами информатизации. А, может, мы, 
как говорится у Стругацких, «связали себя по 
рукам и ногам самой постановкой проблемы»? 
Никто же не спорит, что компьютеры, интернет 
открывают новые возможности. Но если вы 
не умеете ими пользоваться, это же не значит, 
что в этом прогресс виноват! 
Новые технологии и различные приборы, ме-
ханизмы и инструменты на протяжении всей 
истории помогали человечеству становиться 
лучше. Все так. Но, наверное, чтобы решить 
задачу, как подчинить и заставить работать 
только во благо интернет и все информацион-
ные технологии вместе взятые, придется по-
тратить гигабайты душевных сил. Они ведь 
есть. Недаром во время самоизоляции москви-
чи, например, вместо того чтобы отрываться 
по полной в соцсетях и компьютерных играх, 
занялись детьми и готовкой. А первое, что сде-
лали после отмены карантина — отправились 
в гости друг к другу, здоровьем занялись, соз-
данием уюта в доме. О чем и рассказали — 
в онлайн-опросах. 

Прогресс дарит 
возможности, 
с которыми мы 
порой совершенно 
не знаем, что 
делать
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История маленького человека 
через призму мистики 

Вот, казалось бы, ну какое еще 
кино можно снять о Москве? 
Оказалось, можно. Именно на 
фоне столицы развивается 
действие фильма «Когда она 
приходит», дебюта в полном 
метре режиссера и актера 
Александра Цоя (на фото), 
известного в том числе ролью 
хана Батыя в «Легенде о Ко-
ловрате». Рассказанная им 
история полна мистики и за-
вораживает необычностью 
картинки: столица в фильме 
и красива, и таинственна, 
и притягательна, и жестока… 
С создателем картины мы и ре-
шили поговорить. 
Александр, ваш фильм — 
история маленького человека 
и его испытания успехом. Ины-
ми словами, это фильм про алч-
ность и про то, как деньги ме-
няют душу человека?
Да, это история маленького 
человека. А еще о том, куда 
нас могут завести наши жела-
ния и страсти. О том, насколь-
ко мы можем быть светлыми, 
чистыми и, наоборот, низки-
ми и ничтожными. А еще это 
фильм о любви, как бы стран-
но это ни звучало.
Ваш герой проходит (или все-
таки не проходит?) достаточно 
серьезное испытание. Вы 
оставляете ему шанс на то, что-
бы в нем проснулось что-то че-
ловеческое? 
Мы попытались оставить «свет 
в конце тоннеля», дать шанс ге-
рою. Для кого-то он будет яв-
ным, для кого-то незаметным. 
Для зрителей это предложение 
к размышлению. 
В фильме заняты известные 
актеры — Максим Виторган, 
Аглая Тарасова, Никита Тара-
сов, Екатерина Маликова. 

Как они отнеслись к предложе-
нию поработать с дебютантом?
Первой сценарий прочитала 
Аглая. Роль и сценарий в це-
лом ей понравились, она со-
гласилась найти время и уча-
ствовать в съемках. Максим 
Виторган был где-то на съем-
ках не в России, я нашел его 

личный номер, он меня вы-
слушал, дал адрес своей по-
чты, а через два дня перезво-
нил, сказал, что сценарий нра-
вится. Да вы знаете, все как-то 
просто получалось, актерам 
нравилась наша история. 
Хотя с нашим кастинг-дирек-
тором Светланой Пилипко 
мы, случалось, спорили, пото-
му что, конечно, это очень 
важно — собрать актерский 
ансамбль. В итоге он сложил-
ся — ни добавить, ни убавить.
Говорят, мистика фильма на-
шла отражение и в жизни съе-
мочной группы. Что это были 
за истории?
Первое совпадение произо-
шло, когда мы писали сцена-
рий с соавтором Евгением Гу-
щиным. Была описана авария 
на одном из московских пере-
крестков, и на нем действи-
тельно случилась трагическая 

авария. Мы пере-
писали эту сцену, 
выдумали другую 
улицу для этого 
эпизода. Но потом 
случались и другие 
моменты, после 
которых приходи-
лось переписывать 
сцены, потому что 
они случались в ре-
альной жизни. Я не 
знаю, стоит ли 
в это верить, но не-
что «такое» посто-

янно присутствовало... На-
пример, во время съемок чле-
нам группы снились одинако-
вые сны — и связанные 
с фильмом, и на другие темы. 
Простите, но не могу назы-
вать имена участников снови-
дений, да и рассказать под-
робнее. Но, честное слово, 

в этих сновидениях, в этом 
всем — больше мистики, чем 
реальности. Или вот еще... 
Мальчика, который играл 
в фильме, зовут Марк. У него, 

по разным причинам, было 
два дублера, и их звали Мар-
ками. Как и моего сына, впро-
чем... Было нечто особенное 
и в том, что Алевтина Тукан, 
сыгравшая героиню фильма 
Варвару, пришла на кастинг 
самой первой, в первый день 
проб, а  Петр Скворцов, сы-
гравший главного героя, — 
самым последним. Пробы 
шли два с половиной месяца. 

Это немало. И  все закольце-
валось. А в итоге поскольку 
вся история наполнена ми-
стикой, то и наш город стал 
приобретать мистические 
черты. Москва стала как бы 
мистической средой вокруг 
героя.
Поневоле начнешь видеть ми-
стику и там, где ее нет!
Наверное. Но на самом деле 
это во многом моя личная 

история. Был в моей жизни 
человек, который давал мне 
какие-то подсказки, и они 
сбывались. Однажды я понял, 
что стал зависеть от этого, 
мне все больше хотелось узна-
вать о своем будущем, напри-
мер — добьюсь ли я успеха… 
В итоге стал много думать 
о том, куда меня эти желания 
приведут, сомневаться в сво-
их способностях и верить про-
рочествам. А затем появилось 
ощущение, что не я прини-
маю решений, а решают за 
меня... В какой-то момент мне 
стало страшно, и пришлось 
расстаться с этим человеком, 
чтобы разорвать эту зависи-
мость. 
Мистика, не мистика, но фильму 
явно сопутствовала удача. Во-
первых, сценарий прошел пит-
чинг Минкульта РФ и получил 
финансирование. Во-вто рых, 
картину удалось снять быстро 
и при сравнительно небольшом 
бюджете, а в-треть их, ее уда-
лось завершить в условиях пан-
демии. Значит, опять же, опи-
раясь на мистику — это все зна-
ки, и нужно было, чтобы такой 
фильм появился?
Я считаю, что я фартовый, 
удачливый (три раза сплюну!). 
Все складывалось, начиная 
с того, что мы очень быстро на-
писали сценарий. Нет, даже 
начнем с того, что моя диплом-
ная работа «Лучшее… от пер-
вого лица» стала путешество-
вать по фестивалям и получать 
призы. Этот фильм увидели на 
вгиковском фестивале, и бук-
вально через пару месяцев со 
мной связался продюсерский 
центр «ВГИК-Дебют». Я при-
шел и предложил две идеи, мы 
молниеносно договорились 
и почти сразу приступили к на-
писанию сценария. Это боль-
шая удача, что у меня получи-
лось снять дебютное кино, 
полный метр. За что я благода-
рен «ВГИК-Дебют» и продюсе-
ру Федору Попову, без них бы 
ничего не случилось. Для меня 
это был большой шанс как для 
молодого автора.
Вы сам не москвич, приехали 
из Ташкента. Как вас принима-
ла Москва? Как вам живется 
здесь — в плане реализации 
себя, творчества?
Я благодарен этому городу, 
всем тем людям, которые мне 
встречаются и встречались, 
с помощью которых я прибыл 
в Москву. С Иосифом Райхель-
гаузом, профессором ГИТИ-
Са, художественным руково-
дителем театра «Школа совре-
менной пьесы», мы встрети-
лись на театральном фестива-
ле, и он пригласил меня пере-
вестись к себе на курс в ГИ-
ТИС и в свой театр в качестве 
актера. С этого все и началось. 
Мне нравится этот город, его 
динамика, сила, этот поток 
возможностей, движения.
Вы будете продолжать мисти-
ческую линию в своем творче-
стве? На нее сейчас, кстати, 
спрос...
Да, я люблю мистику и не от-
казывался бы от нее в буду-
щих картинах. Но сейчас хо-
чется снять светлую историю. 
Прямо прыгнуть в другой 
жанр — сделать комедию. 
Мир как-то нас «закошма-
рил», мы живем в непростое 
время. На карантине я начал 
работать над новой мистиче-
ской историей, но остановил-
ся, потому что она показалась 
мне тяжелой. Есть история, 
которую я хочу сделать, 
«ВГИК-Дебют» выкупил этот 
сценарий. Это подростковый 
сериал, о приключениях, 
о детстве, которое я бы сам хо-
тел прожить.
ЕЛЕНА ОЖИЧ 
edit@vm.ru

Аглая Тарасова и Петр 
Скворцов в картине 
Александра Цоя «Когда 
она приходит» (1)
11 июня 2019 года. 
Москва. Волнующий 
момент для любого 
режиссера: хлопушка 
дает отмашку началу 
съемок фильма: 
«Камера! Мотор!» (2) 

Дневники Елизаветы Глинки 
экранизировали
В этом году кинофестиваль 
«Кинотавр», уже традицион-
но «прописавшийся» в Сочи, 
пройдет с 11 по 18 сентября. 

В числе фильмов основного 
конкурса заявлена и картина 
«Доктор Лиза» производства 
«Киностудии КИТ». Лента ос-
нована на дневниках Елизаве-
ты Глинки, а также воспоми-
наниях о ней близких и дру-
зей. Картина Оксаны Карас 
рассказывает об одном дне из 
жизни благотворительницы. 
Человек с безразмерной ду-
шой и стальным характером, 
Доктор Лиза как-то сказала 
в интервью, что все хотят по-
могать детям, но никто не хо-

чет помогать взрослым, а ведь 
это так же важно...
Комментируя включение 
фильма в основной конкурс, 
гендиректор ГПМ КИТ Рафаел 
Минасбекян сказал: 
— Сегодня как никогда важна 
тема сострадания, поддержки 
и квалифицированной меди-
цинской помощи. Фильм — 
манифест милосердия, поэто-
му он особенно актуален сей-
час. Мир меняется, возрастает 
необходимость иметь четкую 
морально-этическую систему 
координат, которая станет 
опорой в этой стихии и позво-
лит нам сохранить себя. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

Каждому лауреату премии — 
по копии маяка 
В начале августа на форуме 
молодых деятелей культуры 
и искусств «Таврида» про-
шла дистанционная сессия 
 «Киностудия-2030: взгляд 
из будущего на индустрию 
кино» с участием крупней-
ших институций кино, ани-
мации и молодых представи-
телей сообщества.

Участники встречи обсудили 
текущие проблемы киноин-
дустрии и перспективные на-
правления развития кино на 
территории Республики 
Крым и проработали предло-
жения по созданию кинопро-
изводственного и образова-
тельного комплекса на пло-
щадке арт-кластера «Таври-

да». Говоря о будущем, участ-
ники дискуссии поделились 
своими идеями, среди кото-
рых — создание линз с допол-
ненной реальностью, съе-
мочные павильоны со встро-
енной в стены техникой, 
а также использование дро-
нов и внедрение искусствен-
ного интеллекта в съемочный 
процесс. Было высказано 
предположение, что через 
10 лет, в 2030 году, на терри-
тории «Тавриды» могут про-
ходить церемонии, подобные 
по размаху премии «Оскар». 
Лауреатам будут вручаться 
уменьшенные копии маяка 
«Тавриды». 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

О нашем кино 
часто спорят, 
его остро крити-
куют, и часто — 
за дело. Но про-
фессионалы уве-
рены — у нас 
подрастает до-
стойная смена 
великим кино-
мастерам прош-
лого. 

дебют

Риск, без которого 
нет будущего 

Хотя кино — дитя научно-техническо-
го прогресса, самый главный фактор 
в нем — субъективный. Кино — 
это люди, это творцы, это творческие 
единицы. Это режиссер, сценарист, 
далее команда: оператор, художник, 
актеры. Тут принцип отбора людей 
прост: чем лучше команда, чем она со-
стоятельнее, серьезнее, тем более она 
ищущая, своеобразная. Тем интерес-

нее! А объединять их должно только одно — профессио-
нализм высокого уровня. В остальном — чем больше раз-
ницы между ними, тем лучше. Чтобы не делали все как 
под «кальку», как иногда у нас пытаются копировать до-
стижения нашего советского или американского кино, 
необходимы какие-то открытия, новый взгляд на старые 
или новые темы. Именно этим интересны дебюты. 
Сейчас я могу сравнивать то, что случилось за последние 
двадцать лет моего активного опыта — с нулевых до ны-
нешнего, 2020 года, — с тем, что про-
исходит сейчас. Раньше Министер-
ство культуры вообще не поддержива-
ло дебюты, поскольку дебют — всегда 
большой риск: творческий, производ-
ственный, финансовый. Сейчас про-
ще дебютировать — и Минкульт ока-
зывает поддержку, и гранты выделя-
ются. Есть ли к чему стремиться? Да! 
Всегда есть! Поскольку я считаю, что 
потенциал российских режиссеров ве-
лик. Велик он и у нашей молодежи. Хо-
телось бы, чтобы дебюты государ-
ством поддерживались еще больше: 
оно ведь тратит деньги на обучение 
ребят, а затем они не могут реализо-
ваться в пользу страны, отечественного кинематографа. 
Мы над эти работаем. Как? Стараемся лучше делать дебю-
ты, на которые получили финансирование, чтобы моло-
дые кадры заявили о себе. Как заявили о себе «Витька-
Чеснок», «Бык». Ребята, которые у нас дебютировали за 
последние шесть лет, доказывают, как велик их потенци-
ал. А через несколько десятилетий они станут тем поколе-
нием уже опытных, серьезных режиссеров, которые будут 
прославлять нашу страну и развивать нашу киноинду-
стрию. Пусть дебютные картины с трудом пробиваются 
на экраны, но они прекрасно идут в интернете, успешны 
их премьеры и на федеральных каналах. Поддерживая де-
бютантов, мы делаем важное дело. Формируем поколе-
ние! Как писал Сергей Михалков: «Сегодня — дети, а зав-
тра — народ». И детское кино, и дебютное кино — это то, 
что делает нас сильными, давая нам веру в будущее, в про-
должение того, что сегодня создается мастерами.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

мнение

В столице открылись кинотеатры, оживает и культурная жизнь в целом. Возвращается к привычному суетливому ритму и киноиндустрия: возобновляются съемки 
картин, начались кастинги на массовые проекты, открываются фестивали. О том, чем, какими надеждами и планами живет кино в эпоху  выхода из карантина, 
и о первых «живых» новостях киноиндустрии и пойдет сегодня разговор. 

ФЕДОР 
ПОПОВ
РЕЖИССЕР, 
ГЕНДИРЕКТОР 
ПРОДЮСЕРСКОГО 
ЦЕНТРА 
ВГИКДЕБЮТ 

Приходите на самый правдивый 
фестиваль 

Был полицейским, 
станет чиновником 

ПАНДЕМИЯ 
КОРОНАВИРУСА 
СОКРАТИЛА 
ПРОКАТ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 
ФИЛЬМОВ 
ЗА РУБЕЖОМ 
КАК МИНИМУМ 
ВДВОЕ

13
МИЛЛИОНОВ 
ПРОСМОТРОВ 
СОБРАЛ 
РОССИЙСКИЙ 
СЕРИАЛ ЧИКИ.

Флешмоб в надежде 
на зрителя

Августовские 
эксперименты 

До 30 августа в столичном «Октябре» продлится VI Между-
народный фестиваль документального кино «Докер». Будет 
показано 45 фильмов из 35 стран мира, которые оценит 
международное жюри. В программе этого года — филь-
мы — участники престижных киносмотров. На «Докере» со-
стоятся мировые, международные и российские премьеры. 
Зарубежные гости и члены жюри будут участвовать в фести-
вале дистанционно — посредством видеосвязи. Москвичи 
же смогут увидеть фильмы воочию — в кинотеатре. Билеты 
уже продают. 

В Москве прошла защита проектов ком-
паний — лидеров кино, претендующих 
на господдержку. В рамках питчинга про-
дюсеры и режиссеры рассказали экспер-
там Фонда кино о фильмах, находящихся 
в разработке. По итогам: ждем комедию 
с Сергеем Буруновым, но уже не полицей-
ским с Рублевки, а чиновником, фильм 
о Сергее Есенине и инновационный 
блокбастер Тимура Бекмамбетова.

Российские кинотеатры совместно с дис-
трибьюторами и продюсерами начали 
отраслевую кампанию #идемвкино, 
цель которой — вернуть зрителей в ки-
нотеатры после пяти месяцев карантина. 
В рамках акции будут выпущены видео-
ролики, организованы флешмобы. Рос-
сийских зрителей будут ждать как но-
винки кино, так и ретроспективы, теа-
тральные и фестивальные показы. 

С 19 по 25 августа в столице будет про-
ходить Международный фестиваль 
экспериментального кино MIEFF. Фе-
стиваль стремится стать основой 
для развития и поддержки экспери-
ментальных фильмов в России. В сто-
личном кинотеатре «Иллюзион» по-
казы начнутся с 20 августа, расписа-
ние сеансов доступно на сайте кино-
театра. 

Самыми прибыльными отечественными проектами на зарубежном рынке 
за полгода стали «Тайны печати дракона», «Холоп» и «Большой балет в кино»новости индустрии ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Я благодарен 
этому городу, 
всем людям, 
которые мне 
встречаются 

в тему
«ВГИК-Дебют» предста-
вит фильм на престижном 
кинофестивале в Испа-
нии: социальная драма 
«Чупакабра» режиссера 
Григория Коломийце-
ва отобрана для уча-
стия в 68-м фестивале 
в Сан-Себастьяне, кото-
рый пройдет там 
с 18 по 26 сентября. Рос-
сийский фильм поборет-
ся за награду в специаль-
ной секции для режиссе-
ров-дебютантов New 
Directors Section. Фильм 
получил поддержку Мин-
культа РФ. 
Программа «Новые ре-
жиссеры» проводится 
с 1985 года. Для участия 
отбираются фильмы ре-
жиссеров-дебютантов 
со всего мира. В 2019 го-
ду участниками про-
граммы стали 14 дебют-
ных работ из Испании, 
Чили, Аргентины, Бель-
гии, Франции, Норвегии, 
Израиля, Южной Кореи 
и других стран. Фильмы, 
вошедшие в программу, 
также автоматически 
становятся кандидатами 
на молодежную премию 
Youth Awards, присуж-
даемую жюри из 150 сту-
дентов в возрасте 
от 18 до 25 лет.

Александр Цой начинал учебу на режиссерском факульте-
те Ташкентского театрального института. Окончил актер-
ский факультет ГИТИС (мастерская И.Райхельгауза), полу-
чил магистерскую степень по направлению «Режиссура». 
Окончил Высшие курсы сценаристов и режиссеров (курс 
В.И.Хотиненко, П.К.Финна, В.А.Фенченко). Снимался
в фильмах и сериалах, самая известная роль — хан Батый 
в фильме «Легенда о Коловрате» Джаника Файзиева 
и Ивана Шурховецкого. Преподает в РАТИ ГИТИС.
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«Когда она приходит» — 
триллер о клерке, задав-
ленном проблемами. 
Посюжету, главный герой 
терпит неудачи на работе 
и в личной жизни, стано-
вится свидетелем аварии 
и начинает помогать по-
страдавшей в ней девуш-
ке. Она, в свою очередь, 
помогает ему — дает со-
веты, которые меняют его 
жизнь к лучшему, однако 
сам герой превращается 
в успешного мерзавца, 
разрушающего все, к че-
му прикоснется. 

кстати



8 Столичная жизнь Вечерняя Москва 19 августа 2020 года № 153 (28610) vm.ru

точка Сегодня точку в номере ставит отреставрированная звезда со шпиля Северного речного вокзала. Ее восстановлением специалисты зани мались целый год. Звезду 
с серпом и молотом изготовили в 1935 году. Главный декоративный элемент украшал здание более 80 лет. Решение о реставрации приняли в Департаменте культур-
ного наследия Москвы, так как вокзал представляет собой историко-архитектурную ценность. За время, пока звезда венчала шпиль во кзала, с нее исчезло несколь-
ко полудрагоценных камней. Во время проводимых работ каждый из более чем 740 самоцветов перебрали реставраторы и восстановили утерянные элементы. Уста-
новить звезду планировали раньше, но из-за неподходящих погодных условий это было сделать невозможно. Теперь же в прежнем, сияющем виде украшение вновь 
водрузили на шпиль вокзала. 

Теперь 
уже не до шуток

Каким интеллектом надо обладать, 
чтобы назвать дочь Шуткой? Навер-
ное, отцу девочки, москвичу Игорю 
Кравцову, это кажется просто верши-
ной остроумия. 
Шутка Игоревна. Обхохочешься. А как 
потом человеку жить с такой клич-
кой — именем это трудно назвать, — 
родители не задумываются. Да и во-
обще, их понятия о том, как воспиты-

вать ребенка и заботиться о нем, далеки от стандартных.
Став отцом меньше двух месяцев назад, Кравцов решил 
проявить себя как блогер. 
Назвался с претензией: Давид Шопин. У себя на странич-
ке он выкладывает видео своих забав: то положит малень-
кую Шутку на холодный пол и велит ползти, то вот схва-
тил ребенка за ножку и начал трясти ее, держа вниз голо-
вой. За кадром слышится мелодичный женский смех: 
по всей вероятности, мама Шутки тоже с тем еще чув-
ством юмора.
Хорошо, что есть интернет. Люди неа-
декватные зачастую снимают сами на 
себя компромат и выкладывают его 
в сеть. Вот, например, эти молодые ро-
дители Шутки: ну кто б знал об их вос-
питательных экспериментах, не за-
сними они сами издевательства над 
ребенком и не выложи их в погоне за 
лайками? 
А так — скандальный ролик разлетел-
ся по сети, сотни людей, в том числе 
и звезды, не остались равнодушными 
и забили тревогу. Парочка «шутни-
ков» с дочкой сейчас отдыхают в Сочи, 
там и было сделано видео. 
Сочинские полицейские вычислили Игоря Кравцова 
и проводят проверку по факту «блогерских развлечений». 
Кроме того, по факту жестокого обращения с несовер-
шеннолетней девочкой Генпрокуратурой были даны по-
ручения ведомствам в Москве и Краснодарском крае про-
вести проверку.
Но папаша внезапной славе, похоже, даже рад: этого и до-
бивался. Теперь он щедро делится секретами воспитания 
с другими родителями. 
У него есть свое мнение. «Если мы посмотрим на малень-
ких обезьянок, то это подвижные существа, а мы прои-
зошли все от них. Активность должна быть с детства, ре-
бенок должен ползать, нужно его кувыркать, жамкать...» 
У взрослого «обезьяна», похоже, проблемы с психикой. 
Свидетельство о рождении маленькой Шутки в «Инста-
граме» подписано отцом ребенка лихо: «Шмуля пошути-
ла, папа пошмалял». 
Работы в 35 лет у Кравцова нет, в Хостинский район прие-
хали специально — родить там ребеночка. Жить в палат-
ке. Воспитывать как получится. Кувыркать, жамкать.
Бедный ребенок.
Хорошо, что дело маленькой Шутки Кравцовой оказалось 
резонансным — оставлять девочку в такой семье просто 
опасно для ее жизни.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Госкомпании 
заставят покупать 
российскую технику.
И как вам?

НИКОЛАЙ КОМЛЕВ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АССОЦИАЦИИ ПРЕДПРИЯТИЙ 
КОМПЬЮТЕРНЫХ И ИНФОРМАЦИОННЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ

Предложение звучит разумно 
в рамках политики импорто-
замещения, которая реализу-
ется в течение последних пяти 
лет. Эта мера может поддер-
жать отечественных произво-
дителей техники. Но всегда 
необходимо учитывать поже-
лания тех, кто использует это 
оборудование. Ведь, напри-
мер, какую-то аппаратуру 
наши предприятия попросту 
не выпускают. Чтобы инициа-
тива не привела к отставанию 
компаний, ее авторам необхо-
димо проработать все нюансы 
нововведения. Важно, чтобы 
соблюдался баланс россий-
ской продукции и техноло-
гий, которые по каким-то 
причинам не может предло-
жить наш рынок. Так что дело 
за малым: если продумать все 
мелкие детали, предложение 
может оказаться очень хоро-
шим для всех.

АЛЕКСЕЙ КОРЕНЕВ
ЭКОНОМИСТ, АНАЛИТИК

Это лоббирование интересов 
производителей телекомму-
никационного оборудования. 
Они действительно находятся 

в состоянии войны с азиат-
скими компаниями. Такая 
мера позволит ограничить 
конкуренцию с зарубежными 
производителями и даст фору 
отечественным. Но это может 
оказаться не совсем полезным 
для развития страны. Как по-
казывает практика, любое 
ограничение приводит к сни-
жению качества товаров и ус-
луг. Все зависит от того, как 
предложение будет работать 
и как ситуация с ним будет 
развиваться. Конечно, можно 
посмотреть на это как на сти-
муляцию развития отрасли 
в России. Но при этом она бу-
дет лишена конкуренции. По-
лучается двойственная ситуа-
ция. И встает вопрос, какой из 
стимулов в этом предложении 
больший: обеспечение гаран-
тированного рынка сбыта или 
избавление от конкуренции.

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ

Вопрос в том, зачем застав-
лять компании закупать оте-
чественное оборудование. 
Конечно, предложение могло 
поступить по инерции. Тогда, 
может, все и сработает. Но 
если качество техники будет 
ниже, а цены выше, то пред-
приятия могут начать хи-
трить. Они любыми способа-
ми будут искать возможность 
получить свою прибыль и не 
тратиться на некачественную 
аппаратуру. Таким образом, 
предложение окажется совер-

Минпромторг предложил обязать компании, в которых участие государства превы-
шает 50 процентов, закупать отечественное телекоммуникационное оборудование 
и системы хранения данных. Квоту на такую технику планируется установить в преде-
лах 30–50 процентов от общего количества приобретаемой аппаратуры. 

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

шенно нерабочим. Оборудо-
вание просто не станут приоб-
ретать и будут всячески уви-
ливать от таких сделок. И в це-
лом такая политика может 
оказаться бессмысленной 
тратой денег государствен-
ных компаний и навредить 
производствам. 

КИРИЛЛ КАБАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
АНТИКОРРУПЦИОННОГО КОМИТЕТА

Само предложение звучит 
правильно. Но не все так, как 
представляется. Проблема 
в том, что не все телекомму-
никационное оборудование 
у нас полностью отечествен-
ного производства. На деле 
это в большинстве своем тех-
ника, привезенная из Китая. 
Причем на нее ставят отмет-
ку, что она якобы имеет отно-
шение к  российскому изгото-
вителю. А ведь авторы идеи 
исходят из того, чтобы мы не 
были зависимы от западного 
оборудования в различных 
сферах и могли нормально 
конкурировать с мировыми 
компаниями. И у меня вызы-
вают сомнения способность 
и желание нашей промыш-
ленности обеспечить реше-
ние этого вопроса на все 
100 процентов. То, что наши 
фирмы — производители обо-
рудования закупают большую 
часть деталей, а иногда и пол-
ностью готовую аппаратуру 
за рубежом, не решит этих во-
просов. Соответственно, не 
поможет информационной 
безопасности и не поднимет 
экономическую составляю-
щую страны. Единственный 
вариант нормальной реализа-
ции предложения Минпром-
торга — контроль за произво-
дителями продукции, кото-
рую поставляют государ-
ственным компаниям.

Александр Вампилов. Театр, 
открытый слишком поздно

Сегодня календарь напоми-
нает об Александре Вампи-
лове — наверное, не самом 
знаменитом и уж точно не са-
мом успешном, но, вероятно, 
самом талантливом россий-
ском драматурге второй по-
ловины XX века.

Родился он 19 августа 1937-го, 
и эпоха сразу отметила его 
своими знаками. Мальчика 
назвали Александром в честь 
Пушкина, столетие со дня 
смерти которого широко от-
мечалось в тот год. А вскоре 
арестовали и расстреляли 
отца — учителя словесности, 
выдвинув против него абсурд-
ное обвинение в «панмонго-
лизме». Будто бы входил он 
в некую тайную организацию, 
намеревавшуюся оторвать Бу-
рятию от СССР и передать «Ве-
ликой Монголии». Сашиной 
матери пришлось одной под-
нимать четверых детей.
Печататься Вампилов начал 
в 20 лет. Даже выпустил книж-
ку юмористических расска-
зов. Но о ней бы никто сегодня 
не помнил, если бы он не за-
нялся драматургией.
В чем секрет ее притягатель-
ности? На этот вопрос не так-
то просто ответить. Ни бур-
ных страстей, ни героев, вер-
шащих великие дела, ни даже 
достаточной сюжетной зани-
мательности. Театр Вампило-
ва населен самыми обычны-
ми, ничем, по большому сче-
ту, не примечательными 
людьми. Их повседневная 
жизнь выписана дотошно, 
с вниманием к мельчайшим 
деталям. Но это никакое не 
бытописательство. Потому 
что вдруг случается нечто 
странное. Встреча с ангелом, 
например, или со смертью. 
И действие вырывается из жи-
тейской рутины, заставляя за-
думаться о смысле существо-
вания. Этакая смесь жанров, 
то ли анекдот, то ли притча.
Герои Вампилова нередко 
смешны, но больше в них гру-
сти. Официантка в забытом 
богом Чулимске упорно уха-
живает за садиком, который 
каждый день вытаптывают 
посетители чайной. Успеш-
ный и обаятельный инженер 

осознает, что по-настоящему 
любит только одно — утиную 
охоту. И в комедии «Старший 
сын», имеющей родовые при-
знаки жанра, — плутовство 
с его последующим разобла-
чением, говорят о вечном: 
внутреннем одиночестве, не-
понимании самых близких. 
Юмора меньше, чем скепси-
са, — как у Чехова. Вампилов 
его прямой наследник.
Как многие русские гении, он 
прожил недолго. За два дня до 
35-летия утонул в родном Бай-
кале. Недалеко от берега мо-

торка перевернулась, заце-
пившись за топляк. Александр 
попытался доплыть до берега, 
но вода была слишком холод-
ной, сердце не выдержало.
При жизни Вампилова стави-
ли только в провинции. Свое 
единственное интервью он 
дал газете «Советская Клайпе-
да». Театральная Москва игно-
рировала — при том, что в его 
пьесах нет ничего не то что ан-
тисоветского, а даже идеоло-
гически сомнительного. Олег 
Ефремов потом объяснял, что 
разглядеть талант помешали 
«стереотипно устроенные 
наши собственные мозги». 
Примерно о том же говорил 
и актер Николай Чиндяйкин: 
«Не только чиновники не ви-
дели, что это великая драма-
тургия, — мы тоже не видели. 
Не вчитывались, не осознава-
ли, не понимали».
А после гибели драматурга 
словно сорвалась лавина. Его 
имя вдруг появилось на всех 
афишах. Подсчитано, что 
«Старший сын» одновремен-
но поставили 44 театра.
Ажиотаж, сопровождавший 
запоздалое открытие Вампи-
лова, давно схлынул. Его пье-
сы стали классикой, в Москве 
поставили ему памятник. 
Все — справедливо. Осталась 
лишь горечь от того, что сам 
автор об этом уже не узнает.
АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
a.losoto@vm.ru

дата

Александр Вампилов 
(1937–1972) родился в го-
роде Черемхово Иркут-
ской области. В 1960 г. 
окончил филологический 
факультет Иркутского го-
сударственного универ-
ситета. Работал в област-
ной газете «Советская мо-
лодежь», в 1965 г. вступил 
в Союз писателей. Автор 
пьес «Двадцать минут 
с ангелом» (1962), «Про-
щание в июне» (1964), 
«Старший сын» (1965), 
«История с метранпажем» 
(1968), «Утиная охота» 
(1968), «Прошлым летом 
в Чулимске» (1971).

справка

Недвижимость

Коллекционирование

Работа и образование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Обманули юристы-аферисты? 
Поможем! Оплата по результату. 
Т. (495) 220-56-66
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. 8 (495) 585-40-56

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04
● Компания снимет квартиру без ре-
монта, длительно. Т. 8 (968) 633-88-33

● Офисная 5/2. Т. (977) 669-84-07
● Вакансия. Т. 8 (916) 461-85-26

Поражение 
последних самураев

В этот день 75 лет назад 
главнокомандующий кван-
тунской группировкой япон-
ских войск генерал Ямада 
Отодзо подписал акт о капи-
туляции. 

То, что Советскому Союзу 
предстоит воевать на Дальнем 
Востоке после разгрома Герма-
нии, союзники по антигитле-
ровской коалиции решили на 
Ялтинской конфе-
ренции в феврале 
1945 года. Квантун-
ская армия была са-
мой мощной груп-
пировкой войск 
Страны восходяще-
го солнца во Вто-
рой мировой вой-
не, хотя участвова-
ла в боевых дей-
ствиях меньше, чем все осталь-
ные части японской армии. 
Один из участников операции 
маршал Александр Василев-
ский писал в своих мемуарах, 
что о подготовке удара Япо-
нии он узнал еще летом 
1944 года.
«После окончания Белорус-
ской операции Сталин в бесе-
де со мной сказал, что мне бу-
дет поручено командование 
войсками Дальнего Востока 
в войне с милитаристской 

Японией», — вспоминал мар-
шал. Объявлению войны 
предшествовала денонсация 
пакта о нейтралитете, кото-
рый был заключен между 
СССР и Страной восходящего 
солнца. 
— Ненападение и нейтрали-
тет с точки зрения диплома-
тии — это разные вещи, — го-
ворит военный историк Алек-
сей Исаев. — Еще в апреле 
1945 года Советский Союз 
объявил, что собирается рас-
торгнуть пакт. При этом нача-

ло операции Крас-
ной армии на 
Дальнем Востоке 
было для японской 
армии неожидан-
ным. Боевые дей-
ствия продолжали 
около двух недель. 
Японцы сдавались 
в плен тысячами, 
что нехарактерно 

для Тихоокеанского театра 
военных действий, где их во-
оруженные силы фанатично 
сопротивлялись до послед-
него солдата в течение мно-
гих месяцев. Уже к осени 
1945 года стало ясно, что для 
Страны восходящего солнца 
война закончена.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

история

АКЦИЯ У МЕМОРИАЛА ГЕРОЯМ
ПАНФИЛОВЦАМ ➔ СТР. 4

1967 год, Иркутск. Александр Вампилов после возвращения 
из поездки в Москву 
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